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ЗЕЛЕНСКОГО 
ПРИХЛОПНЕТ 
«ЯЩИКОМ 
ПАНДОРЫ»
Для просроченного (срок годности кон-

чился в мае) «президента» Зеленского на-
стали трудные времена. Вначале произошла 
катастрофа с выборами в США, где победил 
Трамп, а теперь еще и «зрада» от второго по 
важности военного спонсора — канцлера 
Германии Шольца, который после двухлетней 
паузы вдруг позвонил Путину. После этого 
Зеленский надел черную траурную рубашку 
и записал видео с критикой Шольца, который, 
по его словам, звонком в Москву «открыл 
ящик Пандоры».

Согласно древнегреческой мифологии, 
Зевс запретил девушке Пандоре открывать 
заветный сосуд, но та из любопытства в него 
заглянула и выпустила на землю «мириады 
бедствий». Прикольно, что в данном случае 
Зеленский мнит себя не кем-нибудь, а Зев-
сом: он ведь тоже (как пишут западные СМИ) 
требовал, чтобы Шольц отказался от звонка 
Путину. Теперь вот одевайся в траурные цвета 
и жди бедствий.

Для Зеленского главное бедствие — пре-
кращение военных действий. В этом случае 
ему долго не жить. Вариантов немного — он 
повторит судьбу либо Муаммара Каддафи, 
либо Саддама Хусейна.

То, какую политическую бурю вызвал 
звонок Шольца Путину, оценили политологи 
и военные эксперты. 

Читайте 2-ю стр.
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СВОБОДНАЯ ТЕМА
Юрий ТАВРОВСКИЙ, 

китаист, 
востоковед

ФАЛЬШИВОЕ 
МИРОТВОРЧЕСТВО АМЕРИКИ

НЕ СТАЛО СВЕТЛАНЫ 
СВЕТЛИЧНОЙ

Она была настоящей русалкой 
и вечно молодой 

16 ноября скончалась Светлана Светлич-
ная. 15 мая ей исполнилось бы 85 лет. Возраста 
она не замечала. До последнего времени, пока 
еще выходила в свет и приезжала на фестива-
ли, носила мини и роскошные шляпы. Имела 
стройную фигуру. 

Читайте 5-ю стр.

НЕСЧАСТЛИВАЯ ВЫПЛАТА
В России предлагают узаконить 13-ю пенсию

У нас в стране это уже стало 
своего рода традицией: перед на-
ступающим Новым годом обсуждать 
введение 13-й пенсии для пожилых 
сограждан. Наподобие 13-й зарпла-
ты, которую получают передовики 
производства в наиболее успешных 
компаниях. Понятно, что лишние 

деньги, особенно в предновогодние 
праздники, никому не помешают. Тем 
более людям, которые до сих пор яв-
ляются самыми малообеспеченными 
слоями населения. Вот и сегодня эта 
тема вновь на повестке дня.

Читайте 3-ю стр.

ТРЕВОЖНЫЕ СУБТРОПИКИ
Президент Абхазии Бжания обещает уйти 

в отставку, когда оппозиция уйдет 
из захваченных зданий 

Ситуация в Абхазии остается слож-
ной. Республика сейчас находится не 
то в состоянии двоевластия, не то без-
властия. И скорее — второе. Президент 
Абхазии Аслан Бжания сидит в родовом 
селе Тамыш, которое находится в 40 
км восточнее Сухума, в Очамчырском 
районе. Оппозиция по-прежнему за-
нимает комплекс правительственных 

зданий в центре абхазской столицы. 
Предложение Бжании освободить 
здания кабмина в обмен на обеща-
ния грядущих выборов президента не 
было воспринято его оппонентами. И 
поскольку шагов навстречу никто не 
делает, что будет дальше — непонятно. 
От этого как-то тревожно...

Читайте 3-ю стр.

«НИКОГДА 
НИ НА ЧТО 
НЕ ЖАЛОВАЛСЯ»
Умер экс-солист 
группы «На-На» 
Владимир Левкин

УДАРНАЯ ПРЕЛЮДИЯ
Длительная (порядка двух ме-

сяцев) пауза в ракетных ударах по 
объектам украинской инфраструк-
туры завершилась, как и предсказы-
вали аналитики, беспрецедентным 
комбинированным ударом в ночь 
на 17 ноября. По оценке экспертов, 

Россия за это время накопила мощ-
ный запас ракет различного назна-
чения, который даже такого олуха, 
как Зеленский, заставит понять: не 
с тем ты связался.

Читайте 2-ю стр.

Вооруженные силы РФ 
нанесли беспрецедентную 

комбинированную атаку 
на инфраструктуру 

Украины

В Кривом Роге была успешно 
поражена подстанция.
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Оппозиция требует, чтобы 
президент ушел в отставку.

НОВОРОЖДЕННЫХ ДЕТЕНЫШЕЙ 
ПИТОНА СПРЯТАЛИ 

ОТ ПОСЕТИТЕЛЕЙ
Шесть 

змеек крас-
нокнижного 
аметисто-
вого питона 
появились 
на свет в 
Московском 
зоопарке. 
Это самая 
крупная змея 
Австралии и 
Новой Гвинеи 
— ее длина 
может дости-
гать шести 
метров.

Как узнал 
«МК», родители малень-
ких питонов — довольно 
зрелая пара. Несколько 
лет они не заводили по-
томство. А в этом году, в 
начале июня, самка отло-
жила кладку яиц. Зоологи 
поместили их в инкубатор, 
и спустя три месяца от-
туда вылупились змее-
ныши.

Питончики появились на 
свет коричневого цвета, с 
желточным мешком вну-
три, которым они питают-
ся первые месяцы. Взрос-
лые особи отличаются 
внешне — они песочного 
цвета, с более темными 
полосами, имеющими си-
неватый отлив. Свой ков-
ровый рисунок малыши 
обретут спустя несколько 
линек. Сейчас у них уже 
прошла первая линька, 
они начинают пробовать 
«взрослую» еду — грызу-
нов.

Пол змеек пока неиз-
вестен. Малыши живут 

каждый в своем террариу-
ме. Пока что они вместе 
с родителями обитают в 
закрытом от глаз публики 
помещении. Но на экспо-
зиции в террариуме на 
Новой территории можно 
посмотреть других змей 
этого вида.

Аметистовые питоны, 
как и все питоны, не ядо-
виты. В природе большую 
часть времени эти змеи 
проводят на деревьях. Они 
охотятся на птиц и древес-
ных млекопитающих. Во 
время охоты питоны ис-
пользуют не только зре-
ние, но и термолокацию: 
в буквальном смысле вы-
числяют жертву по теплу 
ее тела. За это отвечают 
специальные органы, 
расположенные на кон-
це морды. Кстати, самка 
может регулировать тем-
пературу своего тела во 
время высиживания яиц 
и в случае необходимо-
сти поднимать ее на 5–7 
градусов.

ХОЗЯЙКА И ЕЕ ДОЧЬ ПОГИБЛИ 
ИЗ-ЗА УТЕЧКИ ГАЗА

На головные боли неза-
долго до смерти жалова-
лись женщина и ее дочь, 
чьи тела были обнаруже-
ны в Ногинске с призна-
ками отравления газом. 
В качестве приоритетной 
версии трагедии рассма-
тривается неисправность 
либо газового оборудова-
ния, либо вентиляционной 
тяги.

Как стало известно 
«МК», инцидент произо-
шел в одном из домов на 
улице 3-го Интернациона-
ла. Поздним вечером 16 
ноября во входную дверь 
квартиры, расположенной 
на четвертом этаже, на 
протяжении часа стучался 
родственник, пришедший 
с работы (мужчина трудит-
ся поваром). Он никак не 
мог попасть домой к род-
ным, так как в замок двери 

изнутри был вставлен 
ключ. В квартире находи-
лись 39-летняя женщина, 
ее 14-летняя дочь и годо-
валая немецкая овчарка 
по кличке Бульба. Ни хо-
зяйка, ни подросток не 
отвечали на телефонные 
звонки, а собака не лаяла. 
Почувствовав неладное, 
молодой человек позво-
нил 44-летнему мужу хо-
зяйки, который находился 
на работе. Глава семей-
ства вызвал на адрес со-
трудников МЧС и попросил 
приехать своего друга.

Спасатели вскрыли 
дверь, после чего при об-
ходе двухкомнатной квар-
тиры обнаружили в одной 
из комнат тела хозяйки и 
собаки, в ванной лежал 
труп девочки. В квартире 
было открыто окно, рабо-
тал кондиционер, однако 
чувствовался запах газа.

Известно, что 20 сен-
тября к родственникам 
с проверкой приходи-
ли сотрудники газовой 
службы. Они проверяли 
работу газовой колонки, 
расположенной на кухне. 
Тогда водонагреватель-
ный аппарат работал ис-
правно. Члены семьи не 
жаловались на утечку 
газа, однако в последнее 
время стали чувствовать 
головные боли и голово-
кружение.

Как сообщила «МК» 
старший помощник руко-
водителя ГСУ СКР по Мо-
сковской области Ольга 
Врадий, будет проверена 
исправность вентиляци-
онной тяги, а также работа 
газового оборудования.

ЗАКАЗЧИЦА УБИЙСТВА СЫНА НЕ ДОЖИЛА 
ДО ОСВОБОЖДЕНИЯ

В московской больнице 
им. Ерамишанцева, где 
есть корпус для заключен-
ных, скончалась в пятницу 
69-летняя Ляля Эльмур-
заева, арестованная в на-
чале года по подозрению 
в организации заказного 
убийства собственного 
сына. Чуть ранее, 12 ноя-
бря, Нагатинский суд прод-
лил ей меру пресечения в 
виде заключения под стра-
жу на 6 месяцев. 

Как сообщал ранее «МК», 
пенсионерка была готова 
заплатить 1 миллион ру-
блей за убийство сына. 
Мужчина попал в тюрьму 
за сбыт наркотиков, а ког-
да вышел, мать отказа-
лась пускать его домой. 
Он настаивал, что имеет 
право на жилплощадь, и 

Эльмурзаева решила за-
платить за его убийство, 
но была задержана.

В ходе следствия вы-
яснилось, что пожилая 
женщина страдает рядом 
тяжелых заболеваний. В 
СИЗО-6, где она находи-
лась, ей неоднократно ста-
новилось плохо. В итоге не 
так давно ей было прове-
дено медицинское осви-
детельствование, которое 
выявило у нее наличие за-
болевания, препятствую-
щего содержанию под 
стражей.

12 ноября уголовное 
дело против Эльмурзае-
вой рассматривалось по 
существу, но ее не смогли 
доставить в суд. Защитник 
пояснил, что она находит-
ся в больнице и не сможет 

присутствовать на засе-
дании, просил отложить 
заседание. Более того, 
он сообщил, что в адрес 
суда по электронной по-
чте отправлено обращение 
начальника СИЗО №6 об 
освобождении женщины 
из-под стражи с приложен-
ным к нему заключением 
медкомиссии. Но суд не 
стал проверять, приходи-
ло ли это письмо, и не по-
зволил сделать перерыв, 
чтобы адвокат распечатал 
документы. 

В итоге ей заочно прод-
лили меру пресечения аж 
до 2 мая 2025 года. На суде 
защитник сказал, что жен-
щина столько не проживет, 
ссылаясь на свидетельство 
медиков. Как выяснилось, 
он не ошибся.

БЫВШИЙ УЧЕНИК РЕШИЛ СУДИТЬСЯ СО ШКОЛОЙ ЗА ПОДБИТЫЙ ГЛАЗ
Необычный иск поступил 

в один из судов Курска. 18-
летний выпускник решил 
отсудить у своей школы 
100 тысяч рублей за то, что 
за несколько месяцев до 
Единого госэкзамена ему 
подбили глаз в школьном 
туалете.

Как сообщает объеди-
ненная пресс-служба су-
дебной системы Курской 
области, юноша заявил, что 
в январе этого года между 
ним и его одноклассником в 
школьном туалете произо-
шел словесный конфликт, 
в результате которого его 

ударили кулаком в область 
правого глаза. По версии 
потерпевшего, он испы-
тал сильную физическую 
боль, а его здоровью был 
нанесен вред средней тя-
жести.

Из-за травмы он был 
выну ж ден отлож ить 

подготовку к ЕГЭ как ми-
нимум на 21 день. И это 
негативно сказалось на 
сдаче экзаменов, а сейчас 
он принимает лекарства, 
плохо спит, испытывает 
чувство тревоги.

По мнению юноши, после 
произошедшего настрой 

администрации и препода-
вательского состава шко-
лы к нему был негативным. 
В суде молодой человек 
заявил, что пока он нахо-
дился на больничном, ни-
кто из преподавателей не 
оказывал ему помощи для 
сдачи экзамена и даже не 

предлагал эту помощь.
Парень считает, что ему 

были причинены физи-
ческие и нравственные 
страдания, поэтому просит 
взыскать со своей школы 
компенсацию морального 
вреда в размере 100 тысяч 
рублей.

МАСТИФ РАСТЕРЗАЛ 
ДОМРАБОТНИЦУ БИЗНЕСМЕНА, 
ПОКА ТОТ ОТДЫХАЛ С СЕМЬЕЙ

Неаполитанский мастиф 
известного бизнесмена в 
сфере производства изде-
лий из асфальта насмерть 
загрыз домработницу на 
участке частного дома в 
селе Марфино Мытищин-
ского городского округа 15 
ноября. 

Как выяснил «МК», 49-
летнюю уроженку Таджи-
кистана наняли некоторое 
время назад на время от-
дыха семьи предприни-
мателя. Предполагалось, 
что домработница станет 
поливать цветы, поддер-
живать в доме порядок и 
кормить пса — семилет-
него неаполитанского 
мастифа.

Пса закрыли на заднем 
дворе дома, чтобы он мог 
спокойно гулять и не пугал 
соседей. Уезжая, глава се-
мейства предупредил до-
мработницу, что на чужих 
людей у питомца реакция 
непредсказуемая, поэтому 
на задний двор ей лучше 
не выходить. Достаточно 
будет слегка приоткрыть 
дверь, быстро поставить 
миску с едой и скорее за-
хлопнуть дверь.

К слову, бизнесмен прин-
ципиально берет животных 
только из приюта. Рань-
ше у него жила веселая и 
дружелюбная дворняжка. 

Когда ее не стало, из того 
же приюта он взял неапо-
литанского мастифа. Пес 
был уже взрослый, со сво-
им характером, но семью 
принял. Ситуаций, где 
питомец пытался напасть 
на человека, за четыре 
года не было ни разу, но к 
прохожим он относился с 
настороженностью. Биз-
несмен впервые поехал 
отдыхать со всей семьей, 
поэтому воспользовался 
услугой приходящей по-
мощницы.

Его жена предположи-
ла, что, возможно, перед 
трагедией пес съел от-
равленную крысу — дело 
в том, что на днях в селе 
раскидывали яд, так как 
развелось много грызунов. 
Не исключено, что из-за 
ядовитой трапезы он стал 
себя плохо чувствовать, 
помутился рассудком и 
растерзал женщину.

Тело несчастной на сле-
дующий день случайно 
обнаружил сосед, он вы-
звал на место экстренные 
службы.  Полицейским 
пришлось застрелить со-
баку, так как она наброси-
лась и на них. Эксперты, 
когда подошли к телу по-
гибшей, определили, что 
мастиф сгрыз жертве лицо 
и ногу. 

ПОСЕЩЕНИЕ СОЛЯРИЯ ДОВЕЛО КЛИЕНТКУ ДО СУДА
Более 60 тыс. рублей 

отсудила гостья дома от-
дыха за то, что получила 
ожоги в солярии. По сло-
вам клиентки, аппарат для 
получения искусственного 
загара сломался прямо во 
время использования.

Как узнал «МК», житель-
ница Подмосковья Ирина 
(имя изменено) некоторое 
время назад отдыхала с 
мужем и ребенком в са-
натории в Новгородской 
области. В учреждении 
находился СПА-салон, и 
женщина решила посетить 
солярий. Для начала она 
записалась на процедуру 
длительностью три мину-
ты. Пребывание в кабинке 
выдалось не очень ком-
фортным: клиентка отме-
тила, что аппарат издавал 
скрип и скрежет. Однако 
сотрудница заверила ее, 
что техника абсолютно 
исправна, и посоветовала 
повторить процедуру, уве-
личив время нахождения 
до 5 минут.

Через несколько дней 
Ирина вновь посетила СПА-
салон. Во время принятия 
солнечных ванн она опять 

услышала посторонние 
звуки. Внезапно клиент-
ка почувствовала болез-
ненные ощущения кожи 
на всей поверхности тела 
и резкий спазм в области 
головы. Женщина момен-
тально выскочила из каби-
ны, и аппарат выключился. 
После окончания проце-
дуры отдыхающей стало 
плохо. У нее появился жар, 
жжение, покраснения на 
теле, боль и покалывание 
в глазах. Медработника в 
доме отдыха не было. На 
следующий день Ирина 
решила обратиться к част-
ному дерматологу. Спе-
циалист пришел к выво-
ду, что женщина получила 
ожог кожи, вызванный уль-
трафиолетом I степени, и 
назначил лечение. Так как 
отдых всей семьи был ис-
порчен, Ирина подала иск 
о защите прав потребите-
лей в Подольский город-
ской суд. Она попросила 
Фемиду взыскать с учреж-
дения расходы по оплате 
солярия, за проживание, 
лекарства и пр. 

На суде представитель 
дома отдыха предоставил 

документы о том, что со-
лярий безопасен. Сотруд-
ники отрицали, что ожоги, 
полученные при проце-
дуре, стали следствием 
неисправности аппарата. 
Однако суд все же встал на 
сторону истицы: по закону, 
организация, предостав-
ляющая услуги, должна 
была уведомить клиента 
о правилах посещения и 
безопасном поведении во 
время процедуры. Дока-
зать, что это было сделано 
в какой-либо форме, от-
ветчики не смогли. В итоге 
руководству дома отды-
ха придется выплатить 
клиентке внушительную 
сумму — более 60 тыс. 
рублей. В нее входят 
расходы по оплате соля-
рия (186 руб.), расходы 
на лекарства (1236 руб.), 
консультацию врача (1920 
руб.), неустойка (13 835 
руб.). Также истице долж-
ны выплатить компенса-
цию морального вреда — 
15 000 руб., штраф — 16 088 
руб., возместить расходы 
на юриста — 11 000 руб. 
и почтовые расходы — 
1037 руб.

telegram:@mk_srochno

ГС
У 

СК
 Р

Ф
 П

О
 М

О
СК

О
ВС

КО
Й 

О
БЛ

АС
ТИ

М
О

СК
О

ВС
КИ

Й 
ЗО

О
ПА

РК



ШПАГАТ ТРАМПА
Быстро только кошки родятся. Раздутое 

самомнение коллективного Запада будет 
сдуваться до размеров, хотя бы немного 
приближенных к реальности, еще долго. Это 
хорошо видно на примере звучащих с той 
стороны «формул мира», которые вообще не 
учитывают Россию. А тут еще Шольц на неделе 
позвонил, хотел пальцы погнуть. «Медведям» 
(кто не знает — так величают наши бомбарди-
ровщики Ту-95) пришлось опять напоминать 
супостатам, кто главный в берлоге.

Не скрою, приятно было наблюдать за 
новыми назначениями, которые делает из-
бранный Трамп в своей новой администрации. 
Когда, например, вместо многополого рас-
плывшегося существа на должность мини-
стра здравоохранения прочат нормального 
мужчину в отличной для своих 70 лет физи-
ческой форме. Вырожденцы вычищаются со 
всех постов. Трамп нарочито демонстрирует, 
что намерен дать бой либеральной элите, 
вызывающей процессы гниения в том числе 
и в американском обществе. И вот тут он 
попадает в довольно сложную позицию — 
как Ван Дамм в шпагат на разъезжающих-
ся машинах. С одной стороны, он борется 
с глобалистами-либералами, с другой — их 
интересы совпадают. Все новые назначенцы 
Трампа, при всей их где-то даже антиукраин-
ской риторике, хотят сделать Америку снова 

великой. То есть не дать ей уйти с пьедестала 
мирового гегемона, укрепить в этом положе-
нии. Без ослабления России это невозможно 
(поэтому в эйфорию впадать не стоит — это 
наши враги). И того же самого, а еще лучше 
стратегического поражения России, хотят 
глобалисты. Довольно любопытно — не по-
рвет ли Трамп штаны в этом шпагате.

Довольно долгое молчание наших верхов 
по поводу выдвигаемых предложений о замо-
розке конфликта (Россия забирает себе то, что 
и так уже ей принадлежит, а дальше вариации) 
стало вызывать уже некоторое беспокойство. 
Но тут выступил Лавров, который четко дал 
понять: ничего вы там без России не решите. 
Что все предложения о «заморозке» — это те же 
«минские договоренности в новой упаковке», 

даже хуже. И их даже рассматривать не будут. 
А «среди тех, кто сейчас в стане республи-
канцев высказывает, как пишут, «революци-
онные идеи» о том, как закончить украинский 
конфликт, никто нигде не упомянул, что надо 
населению Украины вернуть права разгова-
ривать, учиться, учить своих детей и получать 
информацию на русском языке».

Тем не менее в Кремле зазвонил теле-
фон. Шольц звонил, чует, видимо, что пора 
вилять хвостиком. Зеленский, кстати, ока-
зался единственным, кто публично заявил, 
что же происходит: «Звонок Олафа, по моему 
мнению, — это «ящик Пандоры». Теперь мо-
гут быть другие разговоры, другие звонки». 
Правда, потом «вражеские голоса» заявили, 
что канцлер смело заявил Путину: выводите, 

мол, войска с Украины. Ну а Путин, судя по 
официальным сообщениям из Кремля, в ты-
сячный раз объяснил Шольцу, кто виноват и 
что делать.

А чтобы лучше дошло, в ночь на воскресе-
нье наши «стратеги», «Калибры», «Кинжалы» 
и «Герани» опять «выключили» Украину. При-
чем, по некоторым оценкам, это был едва ли 
самый массированный огневой удар за по-
следнее время. Примечательно, что Киевский, 
Одесский и Ивано-Франковский районы ПВО 
практически ничего не смогли противопо-
ставить нашему удару.

Но вернемся к нашим приземленным 
материям. У нас тут производители молока 
заявили, что поднимают цену. Пришла Ген-
прокуратура и спросила: а с чего бы это? 
Начали проверку. И выяснили, что решения о 
повышении цен были приняты «в отсутствие 
объективных экономических оснований». Про-
изводители молока снизили цены на про-
дукцию до прежнего уровня, не дожидаясь 
окончания проверки. Или вот руководитель 
думского комитета по финансовому рынку 
Анатолий Аксаков уверен, что российские 
девелоперы строительных проектов «обна-
глели, взвинтив цены на первичном рынке 
недвижимости в два раза». Мол, предлагают 
квартиры по неадекватно завышенным ценам. 
Интересно, приходит в голову депутату Акса-
кову мысль, что ни производители молока, ни 
застройщики не делают ничего такого, что 
не предусмотрено нашим экономическим 
строем? У нас — капитализм. И обвинять 
капиталистов в беспринципной жажде на-
живы — это все равно что обвинять зиму в 
том, что на улице холодно.

Вот со всем, что у нас тут сломано, тоже 
долго разбираться придется. Быстро только 
кошки родятся.
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Так, полковник в запасе Эдуард 
Басурин считает, что европей-
ские лидеры общаются с Вла-
димиром Путиным ради хайпа. 

Шольц после звонка Путину тут же начал на-
званивать своим «подружкам» по коалиции, 
в том числе премьеру Польши Туску, о чем 
тот не преминул похвастать.

По мнению Басурина, звонок Путину 
был нужен Шольцу, чтобы сохранить остатки 
рейтинга его партии перед предстоящими 
выборами.

«Однако, — отмечает он, — подобные 
звонки и демонстративный лай европейской 
Моськи никак не влияют на выбранный курс 
России в отношении Украины и планов СВО. 
Запад сколько угодно может прыгать и гав-
кать, но решать конфликт в данном формате 
никто не будет».

По словам Басурина, «Европе, включая 
и Германию, придется очень сильно поста-
раться угодить Путину, чтобы он согласился 
просто выслушать их точку зрения».

Ресурс «Адекват Z» отметил в своем ком-
ментарии, что Шольц, который наверняка 
звонил нашему президенту не от себя лично, 
а от всего евросоюзовского «бомонда», полу-
чил ответ в высшей степени предсказуемый: 
«Все условия давно оглашены, никакие им 
альтернативы интереса не представляют и 
обсуждаться не будут».

Вывод: «В любом случае иллюзии, если и 
были, сейчас должны кончиться. Фронт меж 
тем продолжает двигаться так, что време-
ни до момента, когда дальше откладывать 
главное решение будет уже некуда, остается 
все меньше».

Политик Олег Царев считает, что у Шоль-
ца после звонка Путину «головокружение от 
успехов». «Можно спрогнозировать, что будет, 
если нервное расстройство канцлера от пере-
напряжения от часового разговора (именно 
столько, согласно официальным сообщениям, 
продолжались переговоры по телефону) не 
пройдет. Тогда он замучает западных лидеров 
отчетом, как он был смел в разговоре с Пре-
зидентом России. Через время в Германии 
опубликуют предупреждение: если к вам на 
улице в Берлине подойдет грязный небритый 
человек и начнет торопливо неразборчиво 
говорить о Путине и Украине — не пугайтесь. 
Это канцлер Шольц. Он не агрессивный».

Что касается нервной реакции Зеленско-
го на телефонный троллинг Шольца и Пути-
на, то, как отметил Олег Царев, она вполне 
ожидаемая, исходя из того, что Зеленский 
очень боится реальных шагов к прекращению 
вооруженного конфликта: «Его же просто 
прихлопнет крышкой того самого «ящика 
Пандоры». 

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

c 1-й стр.
Вспомним, как вел себя Киев все 
последние месяцы. Он органи-
зовал несколько массированных 
беспилотных атак по различным 

регионам в европейской части России, вклю-
чая массированную атаку по Москве. В не-
которые дни в нашу сторону запускало до 
сотни дронов. Украинские беспилотники до-
летали до Татарстана, Осетии, Чечни и Уд-
муртии. Били украинские беспилотники в 
основном по гражданским объектам, убивая 
и раня мирных жителей. 

Натовские советники Украины полагали, 
что такие террористические атаки ВСУ вы-
нудят Россию пойти на условия Киева. Они 
опять промахнулись. Россия ответила так, как 
и следует реагировать на террористическую 
угрозу, — мощно и бескомпромиссно.

Итак, что известно о нашем ударе? По 
подсчетам нукеров Зеленского, в налете уча-
ствовало порядка 120 российских ракет и 90 
беспилотников. Если это так, то у России есть 
запас ракет на еще несколько аналогичных 
ударов. Этот запас оценивается украинской 
разведкой в 400–500 ракет.

Как отметил полковник Эдуард Басурин, 
в комбинированной атаке участвовали ВКС, 
ВМФ, ракетные войска и артиллерия Сухо-
путных войск. Это стратегические бомбар-
дировщики Ту-95МС и Ту-160 с крылатыми 
ракетами Х-101; истребители МиГ-31К с ги-
перзвуковыми ракетами «Кинжал»; боевые 
корабли Черноморского флота с крылатыми 
ракетами «Калибр»; оперативно-тактические 
ракетные комплексы «Искандер-М»; берего-
вые ракетные комплексы «Бастион» (ракеты 
«Оникс»); гиперзвуковые ракеты «Циркон». 

Что было целью удара? Весь энергети-
ческий сектор во всех областях и областных 
центрах Украины. Еще три прилета было по 
подземному хранилищу газа в Стрые (Бильче-
Волицкое). Кроме того, ударили по комплексам 

ПВО в Киеве, военным аэродромам в Старо-
константинове (Хмельницкая область) и Ко-
ломые (Ивано-Франковская область).

По данным ресурса «Военный осведо-
митель», удары пришлись, в частности, по 
ДнепрГЭСу (Запорожье); по мосту через Кре-
менчугское водохранилище в районе Черкасс 
(важная артерия для снабжения группировки 
ВСУ на Донбассе); по Кременчугской ГЭС, 
Криворожской ТЭС, Бурштынской ТЭС.

Удар нанесен по Мукачевской подстанции 
(регулирует переток электроэнергии между 
Украиной и ЕС). Поражена наземная инфра-
структура подземных газовых хранилищ на 
Западной Украине. 

По военным целям зафиксированы при-
леты ракет с кассетными и фугасными заряда-
ми — по аэродрому в Староконстантинове. В 
районе Одессы били по складам с натовской 
техникой.

В Киеве добивали комплексы ПВО, а в 
Миргороде (Полтавская область) — воен-
ный аэродром. В районе Запорожья пора-
жена основная тыловая база Запорожского 
фронта.

В Днепропетровске и Павлограде били 
по военным заводам и железнодорожным 
узлам. Не забыли и о ближнем тыле ВСУ на 
Часов-Ярском направлении.

О результатах можно прочитать в украин-
ских соцсетях. Так, в Одессе и Ровно пропал 
свет, отопление и водоснабжение, останов-
лен общественный транспорт. В Кременчуге, 
Полтаве, а также в Киевской, Днепропетров-
ской, Житомирской и Хмельницкой областях 
введены аварийные отключения. 

О проблемах с электричеством сообща-
ют в Кривом Роге, Сумах и Винницкой, Во-
лынской, Черкасской, Черниговской, Ивано-
Франковской областях. В Запорожье, Виннице 
и Волыни удары пришлись по «критической 
инфраструктуре». На юге Украины обесточены 

несколько железнодорожных участков, поезда 
следуют с опозданием и задержками. 

Так и вспоминается из Гоголя: «Ну что, 
сынку, помогли тебе твои ляхи?» Не помогли 
и не помогут. Из Вашингтона Киеву уже дали 
понять: зенитных ракет Штатам самим не 
хватает в свете событий на Ближнем Востоке 
и вокруг Тайваня. Трамп уже не раз намекал, 
что с халявой для Украины пора заканчивать. 
Шольц тоже своим звонком Путину дал понять 
Зеленскому, что его хотелки скоро начнут 
игнорировать.

А самое неприятное для Зеленского — 
это мысль о том, что масштабная ракетная 
атака — это только прелюдия большого рос-
сийского наступления, которого все ждут. 
При таком раскладе актеру Зеленскому впору 
сворачивать гастроли.

Как сообщили в Минобороны РФ 17 ноя-
бря, армия России нанесла массированный 
удар высокоточными средствами поражения 
по критически важным объектам энергетиче-
ской инфраструктуры, которые обеспечивали 
работу военно-промышленного комплекса 
Украины. Были поражены предприятия, 
которые выпускали продукцию военного 
назначения.

Военный эксперт, член президиума «Офи-
церов России» полковник в запасе Тимур 
Сыртланов в беседе с «МК» сказал, что такие 
удары в конце концов приведут к свержению 
Зеленского.

— Учитывая наши успехи на фронтах, 
текущую внутриполитическую нестабиль-
ность в самой Украине и победу Трампа на 
выборах в США, мы видим, что сопротив-
ление Украины падает с каждым днем. В то 
время как у нас развязаны руки, мы можем 
продолжать двигаться на запад, освобождая 
новые территории, так как враг уже морально 
сломлен.

У России нет проблем с вооружением, 
военной техникой, ракетами, снарядами и 
ударными беспилотниками. Мы способны на-
носить удары хоть каждый день, но они долж-
ны быть точечными. Именно это и происходит: 
мы стараемся минимизировать потери среди 
гражданского населения Украины, которое, 
как мы знаем, очень ждет освобождения от 
неонацистского режима Зеленского.

Кроме того, этот масштабный удар по-
казывает, что Украина уже выдохлась. У них 

нет ни ракет, ни возможности для эффектив-
ной противовоздушной обороны. Кажется, 
что много людей, даже те, кто не находится 
на линии соприкосновения, просто не хотят 
воевать — их моральный дух упал, и они не 
видят смысла в продолжении конфликта. 
Общественное мнение становится все более 
осведомленным о ситуации, все понимают, 
что США рано или поздно будут выходить на 
переговоры. Все эти обстоятельства вскоре 
приведут Украину и коллективный Запад к не-
обходимости вернуться за стол переговоров, 
как предлагал наш лидер Владимир Путин. 
Следует отметить, что все переговоры будут 
и должны проходить на условиях Российской 
Федерации. Вот только сами власти Украины, 
такие как Зеленский и Сырский, этого не по-
нимают. Заглядывая в будущее, я думаю, что 
мы будем общаться не с представителями 
власти, а со спикером Рады. Зеленский со 
своей политикой просто не доживет до этих 
переговоров — его свои же повесят.

Ольга ФЕДОРОВА,
Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

КРИЗИС

Потерявший берега  
Зеленский мнит 
себя Зевсом.

На должность главы минздрава США Дональд Трамп прочит неугомонного 
Роберта Ф.Кеннеди-младшего. Племяннику убитого президента уже 70 лет, 
но выглядит он молодцом, отжимаясь под прицелами камер.

ЗЕЛЕНСКОГО ПРИХЛОПНЕТ 
«ЯЩИКОМ ПАНДОРЫ»
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КСТАТИ СПРАВКА
“МК”
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“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

Украинские политики и эксперты 
еще в середине октября прочили 
массированный удар России по 
энергетике Незалежной. Дожда-

лись: половина украинских регионов под-
верглась «кинжальной» атаке и была «от-
калибрована» до состояния частичного 
блэкаута. Наряду с таким стратегически 
важным городом, как Одесса, в порты ко-
торой потоком идет западная военная по-
мощь, «обесточили» также родину Влади-
мира Зеленского — Кривой Рог. А еще 
обитель богатеев всея Украины — горно-
лыжный курорт Букавель. И впрямь — не все 
же простым украинцам без света сидеть. 
Пусть и элита с бронью от фронта на лыжных 
подъемниках зависнет...

А если серьезно, то ущерб, нанесенный 
украинской энергетической и военной ин-
фраструктуре ночью на 17 ноября, весьма 
существенный. Одесса, в порту которой 
накануне из строя были выведены 22-й, 
25-й и 37-й причалы, а также уничтожен 
склад военной техники и комплектующих, 
получила удар по подстанции в районе 
села Усатово. После чего город остался 
не только без света, но и без водоснабже-
ния. Как сообщил мэр города: «В Одессе 
очень тяжелая ситуация с энергетикой после 
утреннего удара». По его словам, больницы 
и котельные перевели на генераторы, но 
часть котельных не работает, потому что 
на них генераторов не хватило. В городе 
встал весь электротранспорт. Одесситы же 
с утра начали выстраиваться с ведрами к 
колонкам с водой. 

Продуманно обработали российские ра-
кеты родную для Зеленского Днепропетров-
скую область. Как сообщает телеграм-канал 
«Донбасский партизан», там прилетело по 
подстанции «Криворожская» на 330 кВт, при-
чем так, что оперативному восстановлению 
станция не подлежит. Поэтому в Кривом 
Роге введены внеплановые отключения 
электроэнергии. Еще один удар пришелся 
по Приднепровской ТЭС, где из строя вы-
ведены 7-й, 8-й и 9-й энергоблоки. И опять 
же — без возможности быстрого ремонта. 
Прилетела ракета и по Среднеднепровской 
ГЭС, зацепив плотину и нарушив работу 
станции. 

УДАРНАЯ ПРЕЛЮДИЯ
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Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP

21-летняя датчанка Виктория Кьер Тейлвиг за-
воевала титул «Мисс Вселенная-2024» впервые 

в истории своей страны. Блондинка стала обладательницей 
короны «Свет бесконечности», покрытой 18-каратным зо-
лотом и украшенной бриллиантами и 23 золотыми жемчу-
жинами. Награждала победительницу «Мисс Вселенная-
2023» Шейннис Паласиос из Никарагуа. Семьдесят третий 
по счету конкурс, в котором соревновались представитель-
ницы 125 стран, прошел в ночь с 16 на 17 ноября в Мехико. 
18-летняя россиянка Валентина Алексеева из Чувашии 
(фото справа), продемонстрировавшая костюм русской 
зимы, вошла в топ-12 самых красивых женщин планеты.

Фотограф Винни Ау из Нью-Йорка создала серию работ на основе не самого 
радостного повода: ветеринарных воротников на собаках. Врачи надевают на 

животных специальные конусы после операций, чтобы те не расчесывали место травмы. 
Американка считает, что не только собаки во время ношения воротников, но и их хозяева 
не испытывают ничего, кроме стыда, и решила изменить отношение общества к необхо-
димым медицинским приспособлениям.

ФАУНА

КАДР

ФОТОФАКТ

ИХ НРАВЫ

Англичанин Малькольм 
из Лидса не ожидал, что, 

купив рыб для своего 
пруда, приобретет уни-

кальное существо. Дело в 
том, что парчовые карпы со 
временем меняют окраску. 
Так произошло и с карпом по 
имени Боб (свою кличку он 
получил, конечно, не сразу, 
а после преображения). На 
морде Боба появились впол-
не себе человеческие глаза, 
рот и нос. Владелец рыбы 
невероятно счастлив, однако 
сам Боб не понимает, что 
стал чудо-рыбой. Единствен-
ное — Боб жаден до еды: он 
потребляет гораздо больше 
корма, чем его собратья.

В сталинском СССР 
генетику объявляли «про-
дажной девкой империа-
лизма», а в либеральной 
Британии геологию назва-
ли «расистской наукой». 
Профессор географии 
одного из ведущих британ-
ских университетов называет 
изучение горных пород и 
природного мира расистским 
и связывает эту академиче-
скую область с «превосход-
ством белых». Об этом пишет 
Daily Mail. Кэтрин Юсофф, 
читающая лекции в престиж-

ном Лондонском универ-
ситете королевы Марии, 
сказала, что геология как 
предмет «была раздираема 
систематическим расизмом» 
и находилась под сильным 
влиянием колониализма. 
Изучение доисторической 
жизни с помощью окамене-
лостей было заклеймено как 
способствующее расизму, 
и профессор назвала эту 
область палеонтологии «па-
леонтологической онтоло-
гией». Заявляя, что геология 
зародилась как «колониаль-

ная практика», профессор 
Юсофф в своей книге «Гео-
логическая жизнь» настаи-
вает, что добыча золота и 
железа создала иерархию, 
подтолкнула материализм, 
разрушила окружающую 
среду и стала основной при-
чиной изменения климата. 
Ученая ссылается на кражу 
земли, добычу полезных ис-
копаемых и другие геоло-
гические практики, которые 
привели к созданию идеи 
превосходства белой расы и, 
как следствие, к «геотравме».

ГЕОЛОГИЮ ОБЪЯВИЛИ «РАСИСТСКОЙ» НАУКОЙ

А у нас в редакции не обошлось сегодня, 18 ноября, 
без праздника: свой день рождения (и даже юбилей 
— 60 годиков стукнуло!) отмечает наш верный друг 
и надежный коллега — главный редактор портала 
«АвтоВзгляд» Александр РОСТАРЧУК.

Уже более двух десятков лет в издательском доме «Мо-
сковский комсомолец» он успешно «рулит» всей автомобильной 
тематикой. Именно Александр Михайлович стоял у истоков 
создания самой популярной автомобильной газеты стра-
ны «МКмобиль», которая со временем выросла в ведущий 
интернет-ресурс для водителей — портал «АвтоВзгляд». Та-
лантливый журналист, обладающий острым профессиональ-
ным чутьем и принципиальностью, не лишенный при этом 

духа авантюризма, удивительным образом уживается в нем с простым, бесхитростным 
и невероятно искренним человеком. Кажется, нет такой задачи, с которой не смог бы 
справиться Александр Михайлович со своей командой. Его авторитет — непререкаем. 
Любовь коллег — безгранична. Да и конкуренты из других автомобильных изданий пре-
клоняются перед его профессионализмом.

Пожелаем имениннику наикрепчайшего здоровья, счастливой семейной жизни (бук-
вально несколько недель назад Александр вступил в законный брак) и высокого творческого 
полета вместе с «МК» еще на долгие-долгие годы. Ура!

ПОЗДРАВЛЯЕМ!

АЛЕКСАНДРУ РОСТАРЧУКУ — 60!
Бессменный главред портала «АвтоВзгляд» отмечает юбилей
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Плюсовая температура 
в столичном регионе 
прогнозируется до конца 
рабочей недели. В четверг, 
21 ноября, столбики термо-
метров даже поднимутся 
днем до плюс 9 градусов, 
что больше соответствует 
октябрьским значениям. 
Впрочем, от дождей и 
мокрого снега теплая по-
года москвичей не спасет. 
Месячная норма осадков вы-
падет в столичном регионе 
в конце недели — до 40–60 
мм осадков. Об этом в своем 
телеграм-канале сообщает 
ведущий специалист центра 
погоды «Фобос» Евгений 
Тишковец. В понедельник 
в течение суток в Москве 
ожидается плюс 3…5, днем 
местами брызнет небольшой 
дождь. В ночь на вторник 
пройдет кратковременный 
мокрый снег, который будет 
таять, плюс 1…3. Большая 
часть среды — затишье 

перед бурей в четверг, когда 
зарядят ливни. Как пишет 
синоптик, прогнозируется 
по одному ведру дождевой 
воды на метр площади, ве-
тер в порывах может дости-
гать 15–20 метров в секунду. 
В ночь на пятницу интенсив-
ные ливни продолжатся, но 

дожди в начале дня перейдут 
в заряды мокрого снега, 
температура понизится 
до минус одного градуса. 
Природа начнет готовить-
ся к запоздалому приходу 
метеорологической зимы, 
которая стартует вместе с 
декабрем.

ДО КОНЦА НЕДЕЛИ В МОСКВЕ И ОБЛАСТИ 
ВЫПАДЕТ МЕСЯЧНАЯ НОРМА ОСАДКОВ

КАРП ОБРЕЛ 
ЧЕЛОВЕЧЕСКОЕ 
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НЕСЧАСТЛИВАЯ 
ВЫПЛАТА
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Еще в сентябре нынешнего года 
в Госдуму от лица ряда депута-
тов был внесен законопроект о 
13-й пенсии. И авторы докумен-

та надеются, что до Нового года еще есть 
время на его принятие: соответственно, есть 
шансы порадовать стариков дополнительны-
ми выплатами.

Правда, не все едины во мнении: к како-
му событию 13-ю пенсию привязать? Одни 
считают логичным выплачивать бонус в раз-
мере страховой пенсии в день рождения пен-
сионера. А другие хотели бы ее приурочить к 
Новому году, когда происходит подготовка к 
празднику и у россиян значительно увеличи-
ваются траты на продукты. В обоих случаях 
речь идет о выплате дополнительной пенсии 
в том же самом объеме, который человек по-
лучает обычно. 

Понятно, что лишними эти тысячи для 
пожилых россиян не будут, но шансов, прямо 
скажем, на такую «дополнительную прямую 
финансовую поддержку» пенсионеров мало-
вато. Однако вспомним, сколько лет депутаты, 
сенаторы, профсоюзы бились за то, чтобы 
возобновить индексацию работающим пен-
сионерам. Казалось, что все бесполезно, 
правительство отвечало, что денег нет. И 
вдруг они нашлись: со следующего года ра-
ботающим будут индексировать выплаты в 
таком же объеме, как неработающим.

Значит, чудеса на свете бывают — тем 
более новогодние? Возможно, они как раз 
и коснутся 13-й пенсии. Однако профессор 
Финансового университета при Правитель-
стве РФ Александр Сафонов в такие чудеса 
не верит. И не думает, что депутатская ини-
циатива может реализоваться — по крайней 
мере в обозримой перспективе. Во-первых, в 
мировой практике пенсионного обеспечения 
ей аналогов нет. А во-вторых, она противоре-
чит российскому законодательству, в котором 
предусмотрены ежемесячные, то есть 12 раз 
в году, пенсионные выплаты. 

— Но раз депутаты внесли такой за-
конопроект, то Госдума в состоянии и 
закон соответствующий принять со всеми 
изменениями?

— Здесь не столько важны изменения в 
пенсионном законодательстве, сколько на-
личие денежных средств в Социальном фон-
де, — отвечает профессор. — Как известно, 
бюджет на 2025 год уже сверстан, деньги в 
нем на эти цели не заложены. И на 2026–2027 
годы их тоже нет. 

Директор по коммуникациям BitRiver, 
экономист Андрей Лобода считает, что озву-
чивать любые инициативы о каких бы то ни 
было бюджетных выплатах нужно крайне 
осторожно. «В России многие по-прежнему 
живут надеждой на светлое будущее. Очень 
жаль, что эти ожидания затрагивают самых 
незащищенных наших сограждан — людей 
преклонного возраста, внесших огромный 
вклад в экономическое процветание Совет-
ского Союза. Но в Москве и в других крупней-
ших регионах есть дополнительные выплаты 
помимо пенсий», — считает экономист.

По его мнению, социально справедливый 
подход видится не в раздаче «вертолетных» 
денег, а в повышении минимального уров-
ня пенсий для неработающих ветеранов до 
уровня 50 тысяч рублей в месяц. 

Словом, мало кто верит в «жизнеспо-
собность» 13-й пенсии в России. Пожилых 
сегодня больше волнует вопрос: как им про-
индексируют выплаты в 2025 году, в каком 
размере? По закону — на величину годовой 
инфляции. В принятом на будущий год бюд-
жете она заложена в размере 7,3%. Но многие, 
в том числе правительственные структуры, 
прогнозируют уровень инфляции по итогам 
этого года в 8% или даже чуть выше. Будет 
ли доплата пенсионерам, если реальная ин-
фляция окажется выше той, которая заложена 
в бюджете?

Доцент РЭУ им. Плеханова Людмила 
Иванова-Швец уверена, что будет — после 
того как власти сведут баланс.

— Если инфляция вдруг окажется выше 
ожидаемой, то пенсионерам доиндексиру-
ют выплаты, — поясняет она. — Такое уже 
бывало, когда в течение года пенсию индек-
сировали дважды. Но это, разумеется, не 
13-я пенсия. 

— А что вы думаете об этой выплате, 
которую периодически в конце года пред-
лагают депутаты?

— Вообще, 13-я пенсия — это чисто по-
пулистская идея. Ведь если думцы примут 
такой закон, он должен действовать не год, 
а постоянно. Между тем я сомневаюсь, что 
проводился серьезный анализ бюджетных 
возможностей. После того как в стране за-
работал новый график выхода на пенсию, 
бюджет Социального фонда улучшился. Но 
это не означает, что в нем предусмотрены 
такие выплаты. Считается, что уровень ин-
дексации пенсий у нас в стране вполне нор-
мальный — в целом он либо соответствует, 
либо даже слегка опережает среднюю инфля-
цию. И в дополнительной пенсии нет особой 
необходимости.

Владимир ЧУПРИН.
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К утру воскресенья перед жи-
телями Абхазии предстала 
мрачная картина. Власти в 
стране сейчас нет. Комплекс 

правительственных зданий захвачен оппо-
зицией, которая уходить оттуда не собира-
ется. Президент Аслан Бжания покинул сто-
лицу и скрылся в неизвестном направлении. 
То есть его пресс-служба официально заяви-
ла, что он находится в своем родовом селе 
Тамыш Очамчырского района (этот регион 

Абхазии находится к востоку от Сухума, в 
направлении границы с Грузией). Оппозиция 
сомневается, что президент находится имен-
но в Тамыше. После того как в пятницу Бжания 
покинул правительственный комплекс, он 
переместился в здание СГБ/МВД, куда к 
нему на переговоры прибыла делегация от 
оппозиции. Но вскоре он и оттуда убыл, по-
сле чего лидеры протеста заявили, что пре-
зидент бежал и переговоры по этой причине 
прекращены.

Оппозиционные паблики распространи-
ли информацию, что Бжания якобы пытал-
ся собрать Совбез и уговорить силовиков 
провести штурм захваченного оппозици-
ей правительственного комплекса, однако 
сделать это ему не удалось. Насколько эта 
информация достоверна, непонятно. Однако 
ясно, что если бы Бжания мог что-то пред-
принять, он бы уже сделал это. Очевидно, 
что его желания в данном случае не совпа-
дают с возможностями. Также очевидно, 
что он принял решение пока не уходить в 
отставку. Насколько правильно продолжать 
цепляться за кресло в ситуации, когда народ 
фактически выразил ему свое недоверие 
(заметим, что никто не вышел защищать 
президента), покажет время. Правда, не-
которых руководителей госведомств в конце 
недели Бжании удалось собрать на сове-
щание. Им он сообщил, что, «несмотря на 
попытку совершения госпереворота, мы с 
вами продолжаем работать, переходим на 
усиленный режим несения службы». По его 
мнению, власть не потеряла контроль за 
ситуацией — «за исключением захваченных 
правительственных зданий в Сухуме».

Не позавидуешь и оппозиции. Она, по-
хоже, просто не знает, что делать дальше. 
Возможно, настаивать на отставке прези-
дента сейчас — не лучшее решение. По-
тому что два предыдущих лидера Абхазии 
были смещены в результате протестов, и 
это создает некий порочный круг. Если Бжа-
нию вынудят уйти, то следующий президент 
(многие полагают, что им может стать один из 
лидеров оппозиции Адгур Ардзинба) также 
со временем может быть смещен с поста 
насильственным путем.

В воскресенье оппозиция вернула сило-
викам военные автомобили, которые находи-
лись во дворе комплекса правительственных 
зданий. Они были подогнаны туда для защи-
ты от оппозиционных митингующих. Но со 
своей задачей не справились. Очевидно, что 
решающее слово в этой ситуации остается 
за силовиками. За кем пойдут, те и власть. 
Пока главы силовых ведомств заявляют, 
что подчиняются избранному президенту 
Бжании.

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

Американская валюта 
вплотную приблизилась 
к 100-рублевой отметке
Как и прогнозировали многие 
аналитики, до конца года доллар 
обязательно уйдет за 100-рублевую 
отметку. Правда, это случилось на 
1,5 месяца раньше. В пятницу, 15 
ноября, на внебиржевых торгах в 
моменте «американец» уже пере-
шагнул этот рубеж. Хотя Центробанк 
рассудил иначе, на период 16–18 
ноября установив официальный 
курс доллара 99 рублей 99 копеек. В 
общем, еще одна копейка, и доллар 
в России станет трехзначным…

За предыдущие два с половиной года 
официальный курс уже несколько раз пере-
валивал за 100 рублей. Но это все было крат-
ковременно и вызывалось теми или иными 
форс-мажорными обстоятельствами. Теперь 
же, можно сказать, постоянно и постепенно 
ослабевающий рубль наконец-то докатился 
до трехкратного значения — можно сказать, 
в плановом порядке. 

К счастью, ничего особого и не случи-
лось. Выходные дни 16 и 17 ноября мы про-
жили с таким значением (не хватило всего 
одной копейки), но многие россияне этого 
даже и не почувствовали. В общем, ни для 

рынка, ни для граждан особым ударом это 
не стало. 

Финансовый аналитик Сергей Дроздов 
говорит, что в некоторых банках наличные 
доллары даже можно купить на рубль-
полтора дешевле, чем по установленному 
официальному курсу ЦБ.

Рубль начал активно скатываться вниз 
с начала октября — когда его курс от ком-
фортных и привычных значений для росси-
ян (примерно 93 рубля за доллар), что ни 
день, начал терять позиции: до 97 на начало 
ноября, затем 98–99, а теперь вот вплотную 
приблизился к сотне.  

Собственно, к его постепенной деваль-
вации население давно привыкло. Но вот 
бизнес-сообществу волатильность рубля 
добавляет проблемы. Колебания националь-
ной валюты снижают ее привлекательность 
как для сбережений, так и для инвестиций. 
РСПП (Российский союз промышленников 
и предпринимателей) на днях предложил 
Центробанку временно установить регу-
лируемый курс доллара для участников 
внешнеэкономической деятельности. По 
образу и подобию Народного банка Китая, 
где курс доллара к юаню может колебаться 
в пределах 2%. 

Но крепкий и предсказуемый рубль ну-
жен не только большому бизнесу, но и обыч-
ным людям — хотя бы потому, что от него во 
многом зависят цены в магазинах. 

— Инфляция в стране остается высокой, 

— поясняет главный научный сотрудник 
Института экономики РАН Игорь Никола-
ев. — В годовом выражении чуть больше 
8,5%. Конечно, курс рубля влияет на цены, 
а для покупателя это самое главное. Рост 
цен будет продолжаться. Успокаивает лишь 
то, что это не обвальное падение рубля, не 
скачкообразное. 

— А что означает слабый рубль для 
экономики страны?

— Конъюнктурно в отдельные момен-
ты слабый рубль выгоден, в частности, для 
экспортеров. В конце года слабый рубль 
особенно выгоден бюджету, он приносит 
больше доходов. Но если смотреть глобаль-
но, то слабая национальная валюта говорит 
о серьезных проблемах в экономике. Нельзя 
представить страну с сильной экономикой, 
но слабой национальной валютой. Такого 
просто не бывает.

Потребителям плохо из-за роста цен, а 
для страны это чревато тем, что экономика 
продолжает торможение. Если посмотреть 
на поквартальные темпы роста ВВП, то идет 
неуклонное снижение этого показателя. По 
оценке Росстата, в первом квартале рост 
ВВП составлял 5,4%, во втором — уже 4,1%, 
а в третьем замедлился до 3,1%.

— Формирование курса рубля на-
ходится в руках Центробанка. В поне-
дельник, 18 ноября, или в ближайшие 
дни он может поставить доллар на место, 
снизить его курс рублей на 5? Или, наобо-
рот, повысит?

— Совсем искусственно завышать курс 
рубля регулятор не станет. Он объективно 
настроен повышать ключевую ставку в де-
кабре. А доллар за 100 рублей — серьезный 
аргумент в пользу ужесточения денежно-
кредитной политики. Полагаю, что курс дол-
лара превысит сто рублей. Психологический 
рубеж уже преодолен.

— Как-то очень быстро все это слу-
чилось. Целый год с опасением ждали 
трехзначного курса, а все произошло в 
течение месяца. По каким причинам?

— На мой взгляд, главную роль сыграл 
психологический фактор. Серьезных эко-
номических предпосылок не было. Конечно, 
фундаментальные факторы ослабления ру-
бля никуда не делись: замедление эконо-
мики, достаточно низкие цены на нефть… 
Все это влияет на курс рубля. Но это общий 
фон. А основное — психологический фактор. 
Участники валютного рынка давно ждали 
этого рубежа, можно сказать, созрели. К 
100-рублевой отметке мы подошли слишком 
близко, чтобы ее не взять.

— Значит, доллар до конца года де-
шевле уже не станет?

— Впереди еще полтора месяца, ко-
лебания вокруг отметки в 100 рублей воз-
можны. Полагаю, к Новому году доллар 
будет в районе 102–103 рублей, к 110 он не 
приблизится. 

Владимир ЧУПРИН.

ОГЭ НА ВСЕ СТО
В надзорном 
ведомстве планируют реформу 
госэкзаменов 
после 9-го класса
Рособрнадзор выступил с новым 
прогнозом относительно Основного 
госэкзамена (ОГЭ), который школь-
ники сдают после девятого класса. 
Шкалу оценивания ОГЭ предложено 
сделать стобалльной, как это при-
нято у ЕГЭ (Единый госэкзамен). В 
будущем «госы» могут стать про-
фильными, они будут учитываться в 
аттестате или вообще стать един-
ственным критерием аттестации 
после окончания курса основного 
общего образования.

Все, что сейчас происходит вокруг 
ОГЭ–ЕГЭ, называется Всероссийским об-
суждением совершенствования экзаменов. 
Хотя дискуссия на высшем, экспертном и 
практическом уровнях запустилась еще вес-
ной, после того как группа парламентариев 

внесла в Госдуму проект закона «об отме-
не ЕГЭ». В осеннюю сессию законопроект 
отклонили.

Если разделить экспертные и прочие 
мнения по «корзинам», лидирует идея про-
фильности госэкзаменов. Другие вариан-
ты реформы касаются регламента прове-
дения госэкзаменов (как бы его смягчить 
как-нибудь), упрощения «госов» (не сдавать 
ЕГЭ тем, кто не планирует поступать после 
11-го класса). И вообще, «целеполагания» 
предэкзаменационных усилий. Последнее, 
по мнению главы надзорного ведомства, 
сейчас попросту отсутствует у выпускника 
9-го класса.

Действительно, школьнику зачастую 
непонятно, зачем долго и упорно готовить-
ся к ОГЭ. Сдавать собеседование-допуск, 
потом два обязательных госэкзамена 
(русский язык и математика) и еще два до-
полнительных... Поступать в систему СПО 
(средне-профессиональное образование), 
что означает колледж, училище или техни-
кум, выпускник основной школы будет по 
среднему баллу в аттестате, итоги ОГЭ там 
не учитываются никак. 

Определенную несправедливость со-
держит и ситуация, в которой одни школь-
ники поступают в престижный колледж с 
объективным средним баллом по аттестату, 
а другие с завышенным. «Сейчас конкурс 

в некоторые техникумы выше, чем в выс-
шие учебные заведения», — замечает гла-
ва Рособрнадзора Анзор Музаев. Формат 
госэкзаменов и вводился, в частности, для 
того, чтобы при поступлении исключить 
коррупцию.

Другой аспект проблемы в том, что стар-
шая школа стала профильной, но критерий 
«попадания» туда еще советский — жела-
телен табель без «троек». В общем, если 
где и учитывается результат ОГЭ, так это в 
критериях успеваемости учеников, которые 
важны для рейтинга школы.

Впрочем, в том же надзорном ведомстве 
замечают, что «полностью перевести прове-
дение ОГЭ в формат ЕГЭ в настоящее время 
не позволяют организационные и финансо-
вые возможности регионов». Дело, прежде 
всего, в более мощном компьютерном обо-
рудовании, которое сейчас применяется 
для процедуры ЕГЭ, и других технических 
особенностях проведения экзаменов.

Но что бы нового ни придумали с экза-
менами, как бы их ни интерпретировали и 
ни меняли предметы (в зависимости от кол-
леджа основными могут сделать не только 
математику, но и физику, химию или био-
логию), выпускникам нынешнего года можно 
выдохнуть. В текущем учебном году реформ 
не будет. В надзорном ведомстве заверили, 
что любые изменения в ОГЭ, самое раннее, 

возможны в году 2025–2026-м.
— С одной стороны, стобалльная шкала 

как бы намекает, что да, ОГЭ хотят по статусу 
уравнять с ЕГЭ, — говорит эксперт по сдаче 
ЕГЭ, преподаватель русского языка и лите-
ратуры Мария Бушуева. — С точки зрения 
методики это же огромная работа.

Есть первичные баллы ЕГЭ, которые 
выставляют комиссии при проверке экза-
менационных работ. Точнее, тестовую часть 
проверяет компьютер, вторую часть — люди. 
Для оценивания разработана отдельная 
спецификация с критериями оценки не толь-
ко попредметно, но и по каждому заданию, 
они разного уровня сложности. И есть еще 
вторичные баллы, которые интерпретируют 
первичные, в каждом году утверждается 
новая шкала перевода. В общем, если будет 
«стобалльное оценивание», все это придется 
разработать и для ОГЭ.

С другой стороны, мощностей и на ЕГЭ, и 
на ОГЭ действительно не хватит. Возможно, 
это предвестник некого смягчения регла-
мента. К примеру, было такое предложение, 
чтобы на ППЭ со всеми камерами, рамками и 
другими строгостями сдавать только основ-
ные «госы» (русский язык) и профильные 
предметы: математика, физика, химия, био-
логия. А дополнительные принимать попро-
ще, в своих школах.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

«Я прекращу войну на Украине за 24 
часа». Это обещание Дональд Трамп часто 
повторял во время предвыборных высту-
плений. Даже сделав скидку на манеру 
речи нового президента США, от него сто-
ит ожидать серьезных усилий для реали-
зации сказанных слов еще до вступления 
в должность в январе будущего года.

Можно подумать, что Трамп намерен 
продемонстрировать свое превосходство 
над Джозефом Байденом, который не до-
бился ни одного впечатляющего успеха во 
внешней политике. Можно подумать, что 
он хочет затмить лауреата Нобелевской 
премии мира Барака Обаму и сам снискать 
лавровый венок главного миротворца пла-
неты. Но стоит вспомнить еще одного 
американского президента — Теодора 
Рузвельта (1901–1909), который в 1905 
году добился подписания Портсмутско-
го мирного договора между Россией и 
Японией. Подписанию этого документа 
предшествовала двухлетняя война между 
Российской империей и Японской импе-
рией за влияние в Китае и Корее.

Кровопролитная гражданская война 
в Стране восходящего солнца закончи-
лась в 1871 году ликвидацией феодальных 
кланов, созданием централизованного 
государства под властью переехавшего в 
Токио императора. Началась ускоренная 
модернизация страны, в которой важную 
роль играли Англия и Америка. Преодо-
левая подозрительность местного насе-
ления и части правящей элиты, «рыжево-
лосые дьяволы» создавали современную 
систему государственного управления, 
образования, ведения сельского хозяй-
ства. Еще они строили железные дороги, 
арсеналы, военные верфи, обучали вче-
рашних меченосных самураев тактике 
современной войны, обращению с но-
вейшим оружием. 

Не дожидаясь результатов военной 
реформы, англичане построили линкоры 
для японцев, тем самым стимулировав их 
на заморские приключения. Эти корабли 
расправились с китайским флотом в боях 
Японо-китайской войны 1894–1895 годов. 
Победы японцев на море и на суше при-
вели к заключению в апреле 1895 года 
Симоносекского договора, по которо-
му Пекин утрачивал частичный контроль 
над Кореей, получившей «суверенитет» 
и тем самым попавшей в зависимость 
от Японии. Токио «навечно» получил Тай-
вань и близкие к нему острова Пэнхуле-
дао (Пескадорские), а также Ляодунский 
полуостров. 

Понимая свою беспомощность и не-
избежность продолжения натиска Японии, 
власти империи Цин стали искать заступ-
ничества у мировых держав. В Лондоне 
и Вашингтоне были впечатлены успеха-
ми своих японских протеже, но решили 
поумерить их аппетиты. Недоволен был 
также Санкт-Петербург, имевший соб-
ственные виды на Корею и Маньчжурию 
с незамерзающим портом Порт-Артур. 
От захвата Ляодунского полуострова 
японцам пришлось отказаться под со-
вместным давлением России, Франции 
и Германии. 

Китайцам было ясно, что замирение 
с японцами долго не продлится, и они 
форсировали переговоры с Россией. В 
Москву на церемонию восхождения на 
трон императора Николая Второго отпра-
вилась делегация во главе с ближайшим 
советником императрицы Ли Хунчжаном. 
В 1896 году он подписал Русско-китайский 
договор о союзе, вошедший в историю 
как «секретный договор». Его содержа-
ние действительно хранили в тайне, но и 
так было ясно, «против кого дружат» две 
великие континентальные империи. Для 
ускорения доставки войск из Центральной 
России в Маньчжурию было решено про-
ложить Китайско-Восточную железную 
дорогу (КВЖД). Она была построена за 
счет России в 1897–1903 годах и соеди-
няла кратчайшим путем Читу с Влади-
востоком. От возникшего посередине 
маршрута хаба под названием «Харбин» 
было построено ответвление на юг до 
Порт-Артура, где была создана мощная 
морская крепость.

Так в треугольнике Россия—Китай—
Япония началась цепная реакция собы-
тий, закончившаяся несчастной Русско-
японской войной 1904–1905 годов, 
которая истощила силы нашей империи 

и расчистила путь к Первой русской рево-
люции, а затем к Февральской и Октябрь-
ской революциям. 

Ослабление России в результате 
неудач в Китае и на Тихом океане вполне 
устраивало и Англию, и Америку. Однако 
они не желали усиления Японии и едино-
личного порабощения Китая, на который 
имели собственные виды. Японцы видели, 
как тают их ресурсы, и понимали их несо-
поставимость с русскими. Еще во время 
боевых действий появилось несколько 
планов прекращения огня, перемирия и 
мирного соглашения. Токио попросил о 
посредничестве сначала Англию, а затем 
Германию и Францию. Их усилия не увен-
чались успехом. Однако самыми вескими 
оказались аргументы американцев. 

Президент Теодор Рузвельт занимал 
прояпонскую позицию и оказывал Токио 
большую финансовую поддержку во вре-
мя войны. Свои рычаги были у него и в 
Санкт-Петербурге. В результате в США 
отправилась делегация высшего воз-
можного уровня — всесильный русский 
премьер-министр С.Ю.Витте и министр 
иностранных дел Р.Р.Розен. Они получили 
инструкцию императора Николая — «ни 
пяди русской земли, ни одного рубля кон-
трибуции», а также «внутреннее благосо-
стояние важнее, чем победа». 

Японцы же для начала потребовали 
не только всю Корею и Маньчжурию, но 
также уже фактически оккупированный 
остров Сахалин и огромную контрибу-
цию за возможное возвращение северной 
части острова. Они считали положение 
русской армии и флота безвыходным и 
переоценивали возможности собственных 
войск. Однако американцы, основываясь 
на донесениях своих и английских рези-
дентур в Санкт-Петербурге, Владивостоке 
и Харбине, понимали наличие у русских 
мобилизационных резервов, которые 
могут быть подтянуты к линии боевого 
соприкосновения и введены в бой. Тео-
дор Рузвельт был на стороне японцев, но 
стремился зафиксировать их сильную по-
зицию до возможных перемен на фронтах. 
Кроме того, он хотел надолго сохранить 
противостояние России и Японии. По 
его словам, лучше, если Россия «будет 
оставлена лицом к лицу с Японией, с тем 
чтобы они могли оказывать друг на друга 
сдерживающее влияние».

Рузвельт сильно давил на Витте, но 
тот не пошел на уступку по контрибуции, 
согласившись на утрату половины Саха-
лина. Тогда США надавили на японцев. В 
Токио все более реалистично смотрели на 
перспективу продолжения изнурительной 
войны и согласились обойтись без выкупа, 
но получить половину Сахалина.

В исторической памяти русских и 
японцев первая страшная мясорубка ХХ 
века до сих пор не заросла травой заб-
вения. Мы со слезами на глазах поем «На 
сопках Маньчжурии», «Прощание славян-
ки», «Врагу не сдается наш гордый «Ва-
ряг». Японцы же, попивая саке на татами 
в традиционных гостиницах рёкан, с над-
рывом выводят длинную песню «Сэнъю» 
(«Боевой товарищ») о друге, погибшем 
вдалеке от Родины и оставившем другу 
на память только свои часы. 

Историки до сих пор спорят о выгод-
ности Портсмутского договора для России 
или Японии. Большинство сходится во 
мнении, что выгоду однозначно получила 
только Америка, кредитовавшая молодого 
и неразумного хищника, а затем отвер-
нувшаяся от него в пользу традиционного 
партнера. 

В конечном счете миротворчество 
Теодора Рузвельта дорого обошлось 
Америке, ставшей жертвой очередного 
нападения Японии без объявления войны 
в декабре 1941 года. В Перл-Харборе япон-
цы действовали как и в 1904 году, атаковав 
русский флот в Порт-Артуре. Русские на-
казали вероломных соседей, освободив в 
августе-сентябре 1945 года свои Сахалин 
и Курилы, очистив от захватчиков Мань-
чжурию и Корею. На эти победы русско-
го оружия Кремль благословил второй 
президент США по фамилии Рузвельт. Но 
уже с другим именем — Франклин Дела-
но Рузвельт, который тоже правил долго 
(1933–1945), но вошел в историю не как 
фальшивый «миротворец», а как великий 
мастер коалиций против врагов мира и 
демократии.

ФАЛЬШИВОЕ 
МИРОТВОРЧЕСТВО АМЕРИКИ

Дональду Трампу следует усвоить урок истории 
от Теодора Рузвельта
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«Оружие»
Зачем охотнику 50-й калибр? — история и 
сфера использования данного боеприпаса.
Охотничья математика — тандем 
дальномера и баллистического калькулятора: 
как это работает и какие преимущества 
дает.

«Природа»
Пушной промысел на Урале — воспоминания 
и мысли старого промысловика.
Из жизни сохатых — день, проведенный с 
лосями.
В краю Лаго и Наки — В Адыгею с легавой 
за перепелами.
Мой выбор — спаниель — взгляд владельца 
РОСа на породу. 
Зубр: новый уровень — динамика 
численности и дальнейшие планы по освоению 
популяции.

«Трофеи»
Лосиная Мекка — рогачи на севере 
Британской Колумбии. 
Якутские алмазы — путешествие в 
Оймяконский улус за снежными баранами.
По номерам стоять! — сезон загонных охот 
открыт.
Кутузов и Нельсон — история жизни охотника 
и его четвероногого друга.

«Рыбалка»
Когда зима не зима — секреты ловли в 
проводку зимой.
По рекам Абхазии — где поймать ручьевую 
форель и черноморского лосося. 

Захваченные 
правительственные 
здания абхазская 
оппозиция покидать 
не собирается.

МИР ДИКОЙ ПРИРОДЫ И ОХОТНИЧЬИХ ПРИКЛЮЧЕНИЙ
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18 ноября исполняется 125 лет со дня рож-
дения Героя Советского Союза Михаила Ва-
сильевича Водопьянова. Он больше изве-
стен как полярный летчик, исследователь 
Арктики, участник спасения челюскинцев. 
Но немногим ведома его боевая биогра-
фия, а она не менее яркая и героическая, 
чем его работа в Заполярье. О наиболее 
ярких страницах биографии известного 
летчика рассказывается в статье бывшего 
командующего Дальней авиацией (1997–
2003 годы), члена Общественного совета 
при Минобороны РФ генерал-лейтенанта 
Михаила Опарина.

Родился Михаил Водопьянов в крестьян-
ской семье в селе Студенки под Липецком. 
Впервые услышал об аэропланах от сына 
соседа-лавочника. Их показывали в «туман-
ных картинах» кинематографа. Трудно ска-
зать, как сложилась бы дальнейшая судьба 
сельского паренька, мечтавшего стать па-
стухом, если бы не революционные события 
в России. Они коренным образом изменили 
жизнь Михаила. 

В 1919 году он добровольно поступает на 
службу в Красную Армию и получает назна-
чение в дивизион воздушных кораблей «Илья 
Муромец». Начинал с должности кучера — под-
возил на лошади бензин к самолетам, затем 
пересел в кабину шофера и, наконец, начал 
помогать авиамеханику. За старательность 
и мастерство в ремонте самолетов его брали 
в полет в качестве пассажира. Тяжелые бом-
бардировщики Игоря Сикорского буквально 
покорили молодого красноармейца. Он уже 
не мыслил себя вне авиации.

После демобилизации в 1922 году Михаил 
устроился в мастерскую по ремонту самолет-
ных моторов гражданского Воздушного флота. 
Освоил профессию авиационного моториста. 
В 1925 году Водопьянов в составе авиаотряда 
участвовал в опылении полей на Северном 
Кавказе и в Казахстане. Там в свободное от 
работы время моторист Водопьянов стал само-
стоятельно постигать науку пилотирования.

В 1928 году он уже пилот 3-го класса, 
окончивший летную школу общества «Добро-
лет». В 1929-м окончил Московскую летно-
техническую школу.

Летал там, где до него не летал вообще ни-
кто. 9 января 1930 года на самолете «СССР-127» 
проложил воздушный маршрут Хабаровск — 
Оха — Александровск-на-Сахалине, названный 
«Трассой героев».

Спустя несколько месяцев Водопьянов 
успешно совершает перелет по трассе Москва 
— Хабаровск. Летал на гражданских самоле-
тах по дальним воздушным трассам Москва 
— Ленинград, Москва — Иркутск, на остров 
Сахалин.

А потом была челюскинская эпопея, в ходе 
которой Водопьянов вместе с другими поляр-
ными летчиками участвовал в спасении эки-
пажа затертого льдами парохода «Челюскин». 
Водопьянов совершил сложнейший перелет 
длиной почти 6 тыс. км из Хабаровска в лагерь 
челюскинцев Ванкарем через Анадырский 
хребет. За три рейса Водопьянов вывез десять 
человек.

20 апреля 1934 года Михаилу Водопьянову 
и другим летчикам — участникам спасательной 
операции было присвоено звание Героя Со-
ветского Союза.

Полярный летчик Водопьянов летал по 
сложнейшим северным маршрутам, доби-
раясь от Москвы до Чукотки, покорял Землю 
Франца-Иосифа. При доставке к начальной 
точке дрейфа членов первой советской станции 
«Северный полюс-1» Водопьянов командовал 
флагманским самолетом, а также всей авиа-
группой, задействованной в операции. До этого 
никто ничего подобного еще не делал, риск 
был неимоверный.

21 мая 1937 года Водопьянов посадил 
23-тонную машину на лед вблизи Северного 
полюса, доставив членов экспедиции. Вслед 
за ним на лед успешно сели и другие самолеты 
авиаотряда. Вместе с полярниками летчики 
оставались до 6 июня, после чего благопо-
лучно улетели на Большую Землю. За этот 
подвиг Михаил Водопьянов получил второй 
орден Ленина. 

Во время советско-финской войны 1939–
1940 годов Водопьянов вернулся в армию, 

вылетал на боевые задания в должности ко-
мандира тяжелого бомбардировщика ТБ-3. Был 
награжден орденом Красного Знамени.

21 июня 1941 года экипаж полярного лет-
чика Водопьянова проводил ледовую разведку 
над Карским морем. 25-часовой полет подхо-
дил к концу, когда радист Богданов сообщил 
о начале войны. Водопьянов пошел добро-
вольцем, получив на то личное разрешение 
Сталина.

Еще до войны Водопьянов высказывал 
идею о создании в составе ВВС Красной Ар-
мии тяжелой бомбардировочной дивизии на 
самолетах ТБ-7 для выполнения специальных 
задач. 14 июля 1941 года вышло постановление 
Госкомитета обороны (ГКО) «Об авиадивизии 
дальней авиации», а 15 июля по приказу на-
родного комиссара обороны началось фор-
мирование 81-й дальнебомбардировочной 
авиадивизии. Командиром дивизии назначен 
комбриг Водопьянов.

В начале августа 1941 года дивизия была 
готова к боевой работе. По личному указанию 
Сталина в ночь с 8 на 9 августа было подготов-
лено специальное распоряжение ГКО, согласно 
которому 81-й авиадивизии предписывалось 
8–9 августа «произвести налет на Берлин» с 
использованием фугасных и зажигательных 
бомб малого и большого калибра. Запасная 
цель для бомбежки — Кенигсберг.

Рейд на Берлин был первым боевым за-
данием дивизии. Взлетать решили с аэро-
дрома Пушкин, что под Ленинградом (Санкт-
Петербург). Протяженность маршрута — 2700 

км. Основная часть пути проходила над Бал-
тикой, в обход районов, защищенных ПВО. 
Спешность подготовки негативно сказалась 
на результатах рейда. У одного бомбардиров-
щика на взлете отказали два мотора, он упал 
рядом с аэродромом и взорвался. Второй 
самолет по ошибке был подбит своими же 
зенитчиками над Финским заливом. Еще два 
ТБ-7 из-за неисправностей в двигателях от-
бомбились по запасным целям. Шесть машин 
из десяти, в том числе и самолет комбрига 
Водопьянова, долетели до Берлина и сбросили 
10 тонн бомб. 

При возвращении на ТБ-7 Водопьянова 
вышел из строя двигатель. Самолет совершил 
вынужденную посадку на территории Эстонии, 
занятой немцами, на лес. Самолет был разбит, 
экипаж не пострадал, смог перейти линию 
фронта и вернуться в часть.

За налет на Берлин Водопьянов получил 
благодарность от Сталина и… отставку ввиду 
больших потерь. Командование дивизией при-
нял полковник Александр Голованов, в будущем 
главный маршал авиации и командующий Авиа-
цией дальнего действия (АДД) Ставки Верхов-
ного главнокомандования. Водопьянов остался 
в дивизии в качестве рядового летчика. 

В 1941–1943 годах воевал в составе 432-го 
и 746-го авиаполков дальнего действия. Был 
награжден орденом Ленина, двумя орденами 
Красного Знамени, орденом Отечественной 
войны 1-й степени. В апреле 1943 года ему 
присвоено звание генерал-майора авиации. 
До конца войны выполнял боевые вылеты.

После Великой Отечественной Водопья-
нов продолжил службу в полярной авиации. 
В 1948-м участвовал в организации научной 
станции «Северный полюс-2», а также был за-
действован в секретной военной операции в 
интересах Дальней авиации. Для доставки 
атомной бомбы до потенциального противника 
предполагалось создать базы дальних бомбар-
дировщиков на Арктическом побережье СССР. 
Помимо этого во льдах Арктики, в том числе 
в районе Северного полюса, планировалось 
создать так называемые аэродромы подскока. 
В рамках проработки этих планов Водопьянов 
совершал экспериментальные взлеты и по-
садки стратегического бомбардировщика Ту-4 
на ледовые аэродромы.

В 1949-м награжден четвертым орденом 
Ленина. Сейчас известно, что его новым под-
вигом была посадка на Южном полюсе, но 
ранее это событие было засекречено.

Летную работу Михаил Васильевич завер-
шил в 1954 году. Медицина была неумолима: 
Водопьянову запретили летать. Но он про-
должал жить авиацией, писать о своей летной 
работе, о товарищах и сослуживцах, о боевой 
работе в составе Дальней авиации. Гениальный 
летчик вскоре стал признанным писателем. Он 
автор 32 книг и 5 пьес.

Легендарный летчик завершил свой зем-
ной путь 11 августа 1980 года и похоронен на 
Троекуровском кладбище в Москве. 

Михаил ОПАРИН.
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Курская область, тыловой район, подго-
товка штурмовых групп морпехов 810-й 
гвардейской бригады Черноморского 
флота. Казалось бы, что здесь может 
быть нового: обычный полигон, стан-
дартная подготовка к штурмовым дей-
ствиям. Вот только вместо учебных по-
зиций здесь реальные опорные пункты 
ВСУ, из которых меньше месяца назад 
выбили боевиков, вместо картонных 
мишеней подбитая здесь же американ-
ская БМП «Брэдли», а вместо бывалых 
инструкторов реальные командиры 
штурмовых групп, буквально только что 
вышедшие из боя. 

По соседству слышны «выходы» нашей 
арты, в небе низко заходят на «боевой» Су-
34, а еще сюда изредка долетают дроны про-
тивника — до ЛБС (линии боевого соприкос-
новения) рукой подать. Впрочем, морпехов 
этим давно не напугать, залетные «птички» 
— лишь еще одна вполне реальная мишень. 
И повод для новых тренировок.

На подъезде к полигону, где основа-
лись морпехи, нас встречает уже знакомый 
мне командир штурмовой роты «Конан», на 
этот раз без маски и шлема, так что можно 
разглядеть добродушную улыбку на лице 
бывалого воина.

— А это вы про меня и моих «штурмов» 
в газету материал написали? — улыбаясь и 
протягивая руку, спрашивает он.

— Было дело.
— Спасибо вам большое. После вашей 

статьи теперь все парни только ко мне в роту 
и хотят попасть. Выбираю из лучших.

— Да нет проблем, расскажете еще 
какой-нибудь интересный случай, обяза-
тельно напишу.

— Да что про меня, вы лучше с ребятами 
моими поговорите, с командирами групп 
здесь, на местах. Там все герои, у каждого 
своя история свежая, есть что рассказать, 
— смеется «Конан».

Сказано — сделано. Из соображений 
безопасности загружаемся в «Тигр» и едем 
на первую учебную точку. Они здесь, к сло-
ву, раскиданы на несколько километров, 
пешком устанешь ходить. Эта — в лесной 
чаще с еще оставшейся листвой на кронах 
деревьев. 

Наше внимание сразу привлекают не-
сколько десятков бойцов, окруживших ин-
структора на точке: внимательно слушают, не 
отвлекаются. На ящиках из-под БК (боеком-
плекта) разложены различные инженерные 
инструменты, а еще взрыватели, провода и 
с виду похожий на пластилин здоровенный 
кусок пластита. Рядом противопехотные 
мины МОН-50 и МОН-100. Нетрудно дога-
даться, что здесь обучают минно-взрывному 
делу. Сапер-подрывник с позывным «Тихий» 
в буквальном смысле на пальцах объясняет, 
что и как нужно делать.

— Около килограмма пластита хватит, 
чтобы обезвредить любой неразорвавшийся 
снаряд или мину. Вы сделали заряд, его 
пальцами чуть-чуть подлепили, не пережи-
вайте, он как пластилин, он сам просто так 
не взорвется у вас в руках. И у вас готовый 
«боевик».

Ежедневно морпехи оттесняют ВСУ все 
ближе к границе. Противник несет огромные 
потери, но когда отходит, минирует тер-
риторию. Каждый наш штурмовик должен 
уметь обезвреживать все типы мин, в том 
числе тяжелые противотанковые, они весят 8 
килограммов каждая. Классический и прове-
ренный временем метод — накладной заряд. 
Новобранцев обучают различным способам 
подрыва, в том числе электрическим.

— Электроимпульс идет по проводу до 
электродетонатора, подрывается электро-
детонатор, и вместе с ним подрывается 
основной заряд. Держи! — вручает под-
рывную машинку очередному бойцу «Тихий». 
Сам он специалист-инженер с десятилетним 
стажем, получил огромный опыт во вре-
мя службы в Сирии, с первого дня СВО с 
морпехами-черноморцами. Успел отличить-
ся и здесь, в Курской области.

— Я недавно разминировал «Бабу-ягу» 
с четырьмя зарядами нашим способом, с 
напарником мы подорвали три единички 
вражеской техники, все — зарубежные 
образцы.

Чтобы будущие штурмовики на деле 
прочувствовали азы саперного ремесла, 
«Тихий» дает команду на подрыв противо-
танковой мины. Взрывчатки в ней настолько 
много, что заряд укладывают в глубокую 
яму. Взрыв тээмки срывает листья с веток 
ближайших деревьев, поднимает столб дыма 
и настроение морпехов.

По соседству группу из четырех человек 
обучают тактической медицине. С виду суро-
вый и молчаливый полевой врач с позывным 
«Док» возится с каждым бойцом, заставляя 
снова и снова повторять все упражнения.

— Давай, давай в темпе. Не оставляй 
промежутки, — для начала учит перебин-
товывать, накладывать турникеты и жгу-
ты. — Да, можно и турникет, но турникет 
легко, потянул — и все, жгутом посложнее. 
Учитесь. Так, теперь встали. Раз! Два! Три! 
Всё, толстяк-«троечник», падай!

«Троечники» на сленге инструктора — 
«трехсотые», то есть раненые. «Док» спе-
циально выбрал самого крупного бойца, 
чтобы нести его было гораздо тяжелее. Это 
тоже часть воспитательного процесса. Сами 
новобранцы, хоть и заметно устали, послуш-
но выполняют все команды, понимают, что 
просто так никого гонять не будут — все 
пригодится в реальном бою.

А нас, военкоров, уже поджидает води-
тель «Тигра». Переезд на очередную учебную 
точку в лесном массиве. Здесь отрабатыва-
ют штурмовые действия, причем в опорнике, 
опорном пункте, который когда-то отрыли 
боевики ВСУ. Боевая двойка морпехов за-
чищает позиции противника. Выверенный 
бросок гранаты, следом автоматная очередь 
и сходу штурм следующего блиндажа. Все 
это время пару прикрывает пулеметчик.

За действиями бойцов внимательно 
следит инструктор с позывным «Кощей» 
— личность среди штурмовиков 810-й из-
вестная и легендарная. Проводя разведку 
боем, его группа из семи человек наткнулась 

в лесу на превосходящие силы противни-
ка, около 70 человек личного состава и 
бронетехника.

— Я принял решение не вступать в бой, 
сохранить жизнь своим товарищам. Долгое 
время выжидали, искали нужное место, как 
бы выйти, потому что вокруг поля голые, не 
пройдешь. И нам пришлось неделю выхо-
дить именно через противника, буквально 
в 20 метрах от них. Слышали, как они раз-
говаривают. Моя задача была, чтобы они 
нас не увидели. Передвигались скрытно, 
буквально под носом у них проскочили и 
потом доложили командованию, — объяс-
няет «Кощей».

Теперь он тренирует пополнение и, 
разумеется, делает это как можно ближе к 
передовой, чтобы уже все по-настоящему.

— Они к нам приезжают уже после за-
нятий на полигонах, но те полигоны, они 
более, скажем так, в тыловых районах, там 
условия немножко легче. А здесь может FPV-
дрон или что-то прилететь, где-то снаряд 
рядом упасть. У них будут другие ощущения, 
впечатления, они будут более подготовлены 
к реалиям.

К слову, морпехам 810-й уже никому 
ничего не нужно доказывать. Это одно из 
самых боеспособных соединений, бьющих 
врага в курском приграничье, всегда ра-
ботают впереди. Видимо, по этой причине 
в бригаде сейчас просто вал доброволь-
цев. Многие хотят выгнать врага с родной 
земли именно под их знаменами. Здесь им 
предстоит отточить штурмовые навыки до 
автоматизма.

По пути к еще одной точке навстре-
чу выруливают наши бронетранспортеры. 
Наблюдаем изрешеченный американский 
«Брэдли» с развороченной башней, ставший 
мишенью для экипажей БТР-82. Подъез-
жаем к самой что ни на есть классической 
лесополке, шириной метров 10–15. Тем не 
менее противник здесь хорошо окопался — 
целая сеть блиндажей и ходов сообщений. 
Не помогло.

 Занятия на точке проводит «Осетин», 
еще один герой боев в приграничье. Его 
группа из шести человек, включая команди-
ра, целый месяц удерживала рубеж обороны 
и вышла из боев без потерь. Все это время 
противник пытался «отрезать» морпехов от 
основных сил, простреливал пути подвоза 
боекомплекта. А наши расчеты беспилот-
ников сбрасывали провизию и боеприпасы 
с дронов.

— Слушай, а как вам так долго 
удалось продержаться, да еще без 
потерь?

— Я распределил людей по точкам, 
«двоечками» работали. Накаты были пе-
риодически, миномет (украинский) работал, 
«птицы» ВСУ. Мы были уже готовы к этому, 
потому что нас готовило к этому командова-
ние. Дай Бог им здоровья, что научили нас 
этому мастерству, что не надо паниковать, 
просто планомерно и грамотно работать 
и всё.

Просто работать «Осетин» учит и ново-
бранцев. А еще постоянно адаптироваться к 
ситуации. Вот пятерка бойцов уходит на за-
чистку позиций. Учебных гранат и холостых 
патронов это «упражнение» не предусматри-
вает — всё по-боевому. Любая оплошность 
может стоить здоровья и жизни. Впрочем, 
парни здесь «заряженные» и опытные, ра-
ботают четко, как часы. 

— Так, вы двое — «триста», работает тро-
ечка, — выдает новые вводные «Осетин». 

Состав штурмовой группы морпехов по-
стоянно меняется в зависимости от условий. 
Они должны научиться работать и двойками, 
и тройками, и пятерками. Никогда не выклю-
чать голову и быть готовыми ко всему. Об 
этом на прощание мне напоминает командир 
штурмовой роты «Конан».

— Что об этих ребятах скажете, как 
пополнение?

— Сами видите, ребята боевые, молод-
цы, в целом пацаны стараются, работают. 
Мы стараемся им дать как можно больше 
информации о том, с чем им предстоит 
столкнуться. Стараемся сделать так, чтобы 
каждый боец максимально отработал из всех 
видов оружия. Чтобы у него в дальнейшем 
не было с этим проблем. 

— Готовите к встрече с любым 
противником? 

— Конечно, противника никогда нельзя 
недооценивать в любой ситуации. Недооце-
нил — значит, могут быть серьезные потери. 
Конечно, на войне не без этого, поэтому 
первоначальной задачей является макси-
мально дать им знания, чтобы они могли 
оказать себе медицинскую помощь сами. 
В боевых условиях, особенно у штурмовых 
подразделений, медик не сможет ко всем 
подойти.

— А в целом что главное при под-
готовке штурмовиков?

— Первостепенная задача, чтобы люди 
начали думать своей головой, а не надея-
лись, что там кто-то за них все решит, чтобы 
они начали соображать, были готовы посто-
янно адаптироваться к любым ситуациям 
в бою. Когда люди начинают думать голо-
вой, тогда и боевая работа идет слаженно 
и эффективно. Всегда надо находиться в 
100-процентной готовности.

Руслан СЕРГЕЕВ, Курская область, 
группировка войск «Север».

Помните задорную песню группы «Ком-
бинация» «А я люблю военных, красивых, 
здоровенных»?! Именно такой — муже-
ственный, отважный, с необычным раз-
резом глаз и очень улыбчивый — участник 
специальной военной операции майор Иль-
дар Юсупов побывал недавно в редакции 
«Московского комсомольца». Готовясь к ин-
тервью с военным комендантом одного из 
городов Запорожской области, я думала: о 
чем беседовать с человеком, который ви-
дит мир через оптический прицел? Сколько 
врагов уничтожил, каких друзей потерял? 
А он заговорил о рыбалке, бешбармаке 
(традиционное блюдо тюркоязычных на-
родов из мяса и теста. — Прим. ред.), семье 
и любви к своей профессии.

«Только у дураков 
отсутствует страх»

Наш герой родился в Уфе. И, по его словам, 
с самого детства очень трепетно относился к 
Вооруженным силам.

— Родители, видя мое стремление стать 
военным, предложили пойти учиться в школу 
с первоначальной летной подготовкой. Про-
стым языком — в кадетский корпус. Конечно, 
я согласился и, проучившись там четыре года, 
решил поступить в военный вуз, — рассказы-
вает Ильдар.

Его альма-матер — Челябинский военный 
автомобильный институт.

— Такой хороший вуз. А какие там гра-
мотные преподаватели работали! — искренне 
вспоминает Ильдар. — По окончании институ-
та получил свое первое высшее офицерское 
звание — лейтенант.

— И куда распределились после 
учебы?

— На Дальний Восток, недалеко от Уссу-
рийска. И уже 13 лет служу там. Вы не пред-
ставляете, как классно! Море, природа… Начал 
я службу в составе 60-й отдельной мотострел-
ковой бригады. Командовал автомобильным 
взводом в составе батальона материального 
обеспечения. Там служил вплоть до 2015 года, 
а потом был крутой поворот в службе — ушел 
в структуру военной полиции.

— Почему приняли такое решение?
— Должность выше, опять же, оклад. (Улы-

бается.) К тому же появилась возможность 
получить очередное воинское звание. Военная 
полиция — это немного другой организм, чем 
обычный армейский. Помню, пришел и пред-
ставился военному коменданту. Мы с ним по-
говорили. Он, оказывается, еще до встречи со 
мной навел обо мне справки: спросил у моих 
командиров, что я из себя представляю. Под-
писал бумагу о двухнедельной стажировке. И я 
ее прошел, став в итоге сотрудником военной 
комендатуры. Начал с должности начальника 
гауптвахты. Дальше — больше. Назначили на-
чальником отдела гарнизонной службы. Мы 
занимались различными гарнизонными ме-
роприятиями: обеспечивали порядок во время 
парадов, праздников, похорон... Меня повы-
сили до заместителя военного коменданта. А 
потом случилась СВО…

— Помните момент, когда вам сообщи-
ли, что ваш следующий «пункт назначения» 
— зона специальной военной операции?

— Конечно. Мне позвонил начальник 
регионального управления и задал один-
единственный вопрос: «Поедешь?» Я ответил 
как есть: «А что, у меня есть выбор?! Поеду». 
И все. Даже не знал, в какое место меня от-
правляют и в качестве кого. Я не выдержал и 
на следующий день перезвонил, чтобы спро-
сить, кем я поеду в зону СВО. «Командиром 
мотострелковой роты будешь», — ответил мне 
начальник. И уже где-то через две недели я 
уехал.

По словам Ильдара, дополнительной 
подготовки ему не требовалось. Офицер 
считает, что в его случае это была бы 
лишняя трата времени. Нужно было 
лишь сплотить коллектив. 

На СВО ему как никогда приго-
дились навыки стрельбы, которые по-
лучил еще в курсантские годы. 

— В вузе нас обучали стрелять 
из разных видов оружия. Например, 
из орудий БМП — боевой машины пе-
хоты. Но мне больше всего нравятся 
ножи. (Улыбается.) Никогда не забуду 
свой первый и самый запомнившийся 
бой в зоне СВО в сентябре 2022 года. 
Противник наступал, мы стояли вторым 
эшелоном. И вдруг враг прорвал оборону. 
Десантники вынуждены были передис-
лоцироваться и переместиться за наши 
ряды. И мы автоматически стали первым 
эшелоном. 

Скорее всего, у противника разведка 
плохо сработала, и наш враг не ожидал, что 
будет еще один эшелон обороны. То есть мы. 
Противник попытался прорваться: машины 
двигались на нас хитро, чтобы запутать нас, 

и мы не смогли понять, наши это средства 
передвижения или украинские. И только после 
того, как украинские БМП развернулись, все 
сразу стало понятно — это наш противник. Я 
тут же дал команду своей роте открыть огонь. 
Буквально 3–4 минуты — и начался бой. В итоге 
мы удержали свои позиции и оттеснили про-
тивника обратно на его позиции. Бой длился 
2–3 часа максимум. Учитывая волнообразность 
наступления и перерывы.

— Страшно было? 
— Да. Наверное, только у дураков отсут-

ствует страх. Не могу даже сказать, как его 
можно преодолеть. Просто идем в бой, в на-
ступление. И все.

Безвыходных ситуаций в зоне СВО, гово-
рит майор Юсупов, не бывает. А самое страш-
ное, по его словам, это потери. 

— В зоне боевых действий очень важно 
выполнить поставленную перед тобой зада-
чу, — говорит Ильдар. — Но с наименьшими 
потерями. Если на первой боевой задаче по-
теряешь большую часть своих ребят, то не 
сможешь сражаться дальше. Конечно, и в моей 
роте были потери. Перед боем, да и в другое 
время, стараюсь проводить с ребятами беседы. 
И только один на один. Коллективные беседы 
ни к чему, к сожалению, не приводят. Лично я 
упираю в личном разговоре на взаимопомощь. 
Мы как одна большая семья — должны вместе 
работать и бороться. 

«За это время жена 
поседела»

Ильдар рассказывает, что в зоне боевых 
действий ему очень не хватало домашней еды. 
Огонь там разводить, чтобы приготовить горя-
чее, нельзя, но ребята из роты как-то организо-
вали в одном из окопов небольшую потайную 
кухню, вывели трубу из нескольких пластиковых 
бутылок наверх и периодически готовили уже 
что-то свое, вкусное. Как дома.

— Как вообще устроен быт на 
передовой? 

— Все зависит от обстановки в данный 
момент времени. Если нет обстрелов и техни-
ка может подъехать, то мы обеспечены горя-
чим питанием. Первое, второе, включая суп с 
мясом, тушенкой. В другое время спасаемся 
сухпайками. Помню, как-то было, что мы не 
ели целых два дня — шли бои. К нам еда ни-
как не могла приехать. Ни еды, ни воды. Была 
лишь связь. Но ты же не будешь есть провода. 
(Улыбается.)  

— Плохо, на-
верное, спится на голодный 

желудок?
— Какой сон, когда противник от тебя 

на расстоянии 500 метров?! Ты даже выйти 
из укрытия не можешь. Это очень опасно. А 
вдруг снайпер тебя достанет или начнется 

артиллерийский обстрел. Я с офицерами вы-
ходил, делал обход позиций, и то в ночное 
время суток. Противник в основном наступает 
примерно с четырех часов утра. В это время уже 
рассветает и все более-менее видно.

— Военным принято давать позывные. 
И порой с ними может быть связана целая 
история из жизни. Какой у вас позывной, 
если не секрет? 

— «Мустанг». Позывной получил еще в 
2017-м, в Сирии. Мой руководитель там дал 
два дня, чтобы я придумал себе позывной. 
Размышлял я следующим образом: я же окон-
чил автомобильный вуз в Челябинске, а там 
изучали машины «ГАЗ», «Урал», «КамАЗ» и т.д. 
Гусеничные и колесные. На том же «КамАЗе» 
установлены двигатели 740.10 серии «Мустанг». 
Так все и срослось.

— Часто удается общаться с 
родными?

— С родителями и семьей в основном 
созваниваюсь. Жена, сын и дочка проживают в 
военном городке. Как-то было, что не общался 
с семьей около трех месяцев. Связи не было. 
Супруга, помню, сказала, что за это время 
даже поседела. Дети у меня школьники. Дочке 
уже 12 лет, сыну 7. И оба хотят стать военными. 
В любом случае у них должна быть свобода 
выбора. Но с военной техникой дети уже зна-
комы: на танке катались, внутри работающего 
вертолета сидели, нажимали разные кнопки. 
Сын к тому же уже умеет собирать и разбирать 
автомат.

Ильдар рассказывает, что любит порыба-
чить зимой на море. Поставить палатку, сделать 
четыре лунки — идеально. Очень любит корюш-
ку. Поймать и тут же сделать строганину.

— Аж слюнки потекли сейчас, как вспомнил. 
(Смеется.) Мой отдых — это природа, охота. У 
оленя, например, мясо на вкус специфическое. 
У кабана жесткое. В организме каждого дикого 
животного очень много паразитов, поэтому 
любое мясо, которое ты готовишь, надо под-
вергать термообработке. У косули, кстати, 
очень вкусное мясо. Вообще же, мне больше 
всего нравится конина. Из еды не откажусь от 
бешбармака из гуся или утки. 

— Знаю, что в зоне СВО огромное ко-
личество брошенных хозяевами собак 
и кошек. К вам наши братья меньшие не 
прибивались? 

— Была хрюшка. (Улыбается.) Помните, 
рассказывал, как мы два дня не ели?! Тогда-то 
и прибилось это домашнее животное к нам. А 
дело было так: началось наступление, а про-

тивник заминировал всю территорию около 
близлежащего населенного пункта проти-
вопехотными минами. Всю живность, ко-
торая там была, просто-напросто погнал 
на нас. И бедные животные — коровы, 
бараны, свиньи — побежали и, наступая 
на мины, подрывались. Но одна свин-
ка, видимо, как-то умудрилась пройти 
через минное поле, ничего не задев. 
Два дня она бродила возле нас. Я со 
своими ребятами ее подкармливал. 
Но внезапно она перестала к нам при-
ходить. Как потом оказалось, она 
променяла нас на одно из подсобных 
хозяйств, которое находилось не-
далеко. (Улыбается.) 

■ ■ ■
В зоне СВО Ильдар Юсупов 

провел почти два года. Сейчас 
он в Москве, проходит обучение в 

Военной академии имени М.В.Фрунзе. Уже 
через два месяца — выпуск, и он снова от-
правится защищать Родину. Майор считает, 
что, когда ты выполняешь боевую задачу, не 
нужно сомневаться; если ты оказался один на 
один с противником, «ты идешь за свою страну; 
выполняешь задачу и стреляешь не по людям, 
а по противникам». 

Мария ПАТИ.

«ЭТО ВЫ ПРО МОИХ «ШТУРМО В» 
В ГАЗЕТУ НАПИСАЛИ...»
Морпехи рассказали корреспонденту «МК» 
о боях в курском приграничье

Участник СВО майор 
Ильдар Юсупов 
рассказал о первом бое, 
выборе позывного 
и быте на передовой

«ПРОСТО 
ИДЕМ В БОЙ, 
И ВСЁ...»

125 лет назад родился легендарный летчик-
полярник, «дальник» Михаил Водопьянов

ОСВОИЛ ПОЛЮС, БОМБИЛ БЕРЛИН

боевые задания в должности ко-
желого бомбардировщика ТБ 3 Был
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Полярный летчик, Герой 
Советского Союза 

Михаил Водопьянов. 
Довоенное фото.
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В день одного из последних сво-
их юбилеев словно сбежала от 
возраста в Пензу, где жил ее 
младший брат, рожденный тоже 

15 мая. От юбилейного вечера категорически 
отказалась. Множить старость она не хотела. 
А 80-летие уже встретила дома. Силы по-
степенно покидали. 

Не раз приходилось слышать, как она со 
сцены, вопреки годам, гордо произносила: 
«Да, я — уходящая натура, но люблю ходить 
в шортах и хулиганить». Она говорила, что и 
в ее годы можно влюбляться. И она действи-
тельно привлекала мужчин. 

 Несколько лет назад она приехала в 
Калининград на кинофестиваль молодых 
«Короче», где ее встречали как богиню. Тог-
да она представляла свою раннюю работу в 
четырехминутной «Папироснице» Суламбе-
ка Мамилова 1969 года. Он сыграл Казбича 
в «Герое нашего времени» Станислава Ро-
стоцкого, а это очень важная для Светличной 
картина. Там она сыграла дикую девчонку из 
Тамани, а ее муж, красавец Владимир Ива-
шов, — Печорина. 

В «Папироснице» она сыграла прелест-
ную разносчицу папирос. Ее героиня носила 
шляпку, на которой было написано «Моссель-
пром». А вышла «Папиросница» только через 
год после «Бриллиантовой руки» Леонида 
Гайдая, благодаря которой она проснулась 
едва ли не эротической звездой.

 Как рассказала Светлана Светличная в 
нашем интервью на берегу Куршской косы, 
она шла вдоль моря, приподняв юбку, так что 
проходившие мимо люди засматривались на 
ее стройные ноги. «Папиросница» пролежала 
у режиссера целую вечность дома. Только к 
50-летию Светличной он ей подарил копию 
фильма. 

Светличная детство провела в беско-
нечных переездах по стране. А родилась в 
Армении. Ее отец был военным. Несколько 
лет она провела в Советске Калининградской 
области, там ходила в школу. 

В день открытия «Короче» все гости от-
правились в кафедральный собор на орган-
ный концерт, и там звучала музыка Микаэла 

Таривердиева, написанная к «Семнадцати 
мгновениям весны». Светличная сыграла в 
этом фильме Габи Набель, которая привлекла 
внимание Штирлица. 

Ее последнее появление на экране тоже 
связано с этой картиной. В 2013-м вышел 
фильм о последнем дубле легендарной 
ленты Татьяны Лиозновой, о том, как она 
рождалась. 

А последняя роль в большом кино — ста-
рая Нина в «Девушке и смерти» голландского 
гения Йоса Стеллинга. Достойное завершение 
карьеры. Светличная сыграла героиню Ренаты 
Литвиновой, которая была старше на 50 лет. 
Светличная была неузнаваема. Старая Нина 
должна была передать томик Пушкина уже 
пожилому возлюбленному одной девушки, 
которая ушла в иной мир. 

Светличную Йос Стеллинг приметил в 
фильме «Богиня: как я полюбила» Литвино-
вой и пригласил в свою картину. В интервью 
«МК» Стеллинг сказал: «Светлана — сильная 
женщина. Посмотрите на ее лицо. Там все 
читается. И меня это привлекло в ней. Че-
ловек в 40 лет боится смерти больше, чем в 
70, потому что многие из твоих близких уже 
покинули этот мир». 

Но вот настал день встречи. Перед Стел-
лингом предстала моложавая Светлана Свет-
личная в своей фирменной шляпке. На 80 
лет она явно не тянула. Классик слегка рас-
терялся. Потом версию их первой встречи из-
ложила Светличная: «Стеллинг, увидев меня, 
засомневался, но короткая юбка придает мне 
задора. Я еще на многое способна. Просто 
режиссеры ничего не предлагают». 

Светличная всегда напоминала русалку. 
Достаточно вспомнить фильм Михаила Калика 
«Любить» 1968 года. Какой там у нее взгляд! 
Картина была изуродована цензурой. Калик 
уехал в Израиль, где сделал авторскую вер-
сию фильма. Именно у Калика Светличная 
дебютировала в «Колыбельной».

Светлана ХОХРЯКОВА.

Светлана Светличная скончалась в 
возрасте 84 лет в одной из москов-
ских клиник. Она болела последние 
несколько лет и почти все время на-
ходилась в больнице. У артистки была 
деменция, а также обнаружили онко-
логию, но Светлана Афанасьевна от-
казалась лечиться. 
Для многих, кто ее знал, болезнь ак-
трисы стала большой неожиданно-
стью, потому что буквально незадол-
го до того, как попасть в стационар, 
Светличная вела активную жизнь, о 
чем неоднократно рассказывала «Мо-
сковскому комсомольцу». Причем 
делала это, несмотря на плохую си-
туацию со здоровьем. Например, не 
все знали, что у нее были проблемы с 
ногами.

«Коленка с детства дает о себе знать. 
Но я уже знаю, к кому обратиться. Да ничего 

страшного. Когда я ломала руку и ногу, я всегда 
говорила: ну ведь я могла бы сломать себе 
и шею! Сегодня я дошла до зала пешком от 
метро. В метро иногда езжу, меня там узнают, 
обнимают. А я заряжаюсь этим, правда», — 
рассказывала Светлана Афанасьевна, появив-
шись на светском мероприятии.

Также Светличная уделяла внимание 
своему внешнему виду. Иногда худела, чтобы 
просто влезть в любимое платье.

«Я не слежу специально за калориями, 
но если вдруг что-то надевается туго, значит, 
надо сбрасывать. Периодически избавляюсь 
от пары лишних килограммов, которые накопи-
ла за зиму. Секрет простой: я просто мало ем, 
не ужинаю после шести вечера. Другое дело, 
что для этого нужна сила воли, и она у меня 
есть. Причем, я если даже увижу платье на 
размер меньше моего, которое мне понрави-
лось, я для этого платья сброшу килограммы. 
А после — выйду в нем куда-нибудь, чтобы 
радоваться жизни».

Не все знали, что Светличная любила 
путешествовать и даже не отказывала себе 
в экзотических экспериментах. 

«Я лягушек ела. Мне объяснили, что они 
по вкусу, как цыпленок. Я съела и, знаете, 
попросила еще — мне очень понравилось. 
Кстати, самое вкусное мясо, которое я про-
бовала, это крокодилье, я его ела в Мексике», 
— делилась звезда. 

Несмотря на то что Светлана Афанасьевна 
в последние годы в кино не снималась, у нее 
были увлечения и планы на жизнь. Например, 
создание ее легендарных шляп, в которых она 
появлялась на светских мероприятиях. Все 
знали, что, если придет Светлана Светличная, 
она будет в шляпке.

«Моя коллекция шляп регулярно пополня-
ется, при этом я также раздариваю их. Шляпы 
я покупаю в магазине или делаю сама, могу 
дополнить шляпку, которую купила, а еще могу 
на понравившуюся вещь потратить все деньги. 
Помню, в Венгрии я купила шляпку, которой 

вообще ни у кого в России не было, — я отдала 
за нее все суточные. Я ее потом подарила 
своей невестке. Когда она выходила замуж 
за моего старшего сына Алексея, я сказала: 
«Оля, вот к платью из крепдешина — красная 
шляпка». Сочетание было очень красивым», — 
рассказывала актриса.

Перед пандемией Светличная увле-
клась фотосессиями, говорила, что ей это 
нравится, и подумывала о том, чтобы стать... 
сценаристом.

«На сегодняшний момент я в себя так 
стала верить и перестала стесняться каких-то 
элементарных желаний. И я думаю, что напишу 
сценарий фильма, который будет называть-
ся «Улыбнись». Ведь название несет в себе 
энергетику, оно важно. Например, я очень 
благодарна своим родителям, что, когда у них 
родилась девочка, они знали, что ее должны 
звать Светлана», — поделилась Светличная.

Ну а уж в больнице, куда ее увезли с подо-
зрением на инсульт, актриса все равно строила 
планы, причем даже романтического свойства. 
Говорила, что верит: выкарабкается.

«Я — уходящая натура, это правда, но 
вы мне позволяете хулиганить, и это важно. 
Правда, мои сверстницы воспринимают близ-
ко к сердцу, когда я хожу в шортах или в мини. 
Но мне нравится хулиганить. А вообще жизнь 
интересна. Вот я проснулась: солнце светит, 
соловьи поют: я их слышу, я их чувствую. И тут 
еще хорошие звонки от знакомых. Вообще я 
хочу еще пожить, а еще я хочу, чтобы женщины 
никогда не думали о том, что в нашем возрасте 
можно не любить, — признавалась Светлана 
Афанасьевна. — Меня подбадривают: говорят, 
будем еще гулять на вашей свадьбе. Я-то не 
против, но мужиков зрелых и настоящих нет, 
которые бы могли защитить. Есть Господь Бог, 
который всегда меня любит и всегда спасал. 
Я бы хотела, чтобы и в этот раз спас. Если 
меня обойдет стороной эта неприятность, я 
постараюсь быть еще лучше...»

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

Последние дни и часы
Друг семьи Светличной журналист Павел 

Соседов стал одним из ключевых людей, 
благодаря которому СМИ — а значит, мил-
лионная аудитория — узнавали подробности 
состояния постепенно уходящей в вечность 
артистки. Когда все уже случилось, Павел 
подробно описал «МК» ее последние дни и 
недели. Вот что он рассказал:

— Я не могу назвать точное время ухода 
Светланы Светличной, потому что родствен-
никам ночью не сообщают. Но в семь утра 
стало известно о ее смерти. Собственно, 
мы знали, что это может произойти в любую 
минуту, потому что некоторое время Светлану 
Афанасьевну поддерживали искусственно, 
поскольку она не приходила в сознание, на-
ходясь в государственном хосписе возле 
метро «Спортивная» в Москве.

Она была в отдельной палате, в полней-
шей заботе и при тщательнейшем уходе. Я 
могу сказать: дай бог, чтобы у каждого были 
такие условия и такая забота. Все это было 
при активнейшем и непосредственнейшем 
участии родственников — они ходили к ней 
буквально через день, приносили все не-
обходимое и любимое, и все любимые были 
рядом.

— Павел, когда Светлана Афанасьев-
на еще воспринимала заботу, могла под-
держивать разговор?

— В силу своей занятости конкретно в 
последние дни я у нее не был, но друзья при-
мерно три недели назад общались, причем 
она это делала более или менее осознанно, 
хотя физически была очень слабой, но, по 
крайней мере, самостоятельно принимала 
пищу, улыбалась, реагировала. Переход к 
бессознательному состоянию случился очень 
резко. Угасала она постепенно, но после «ста-
бильного» состояние вдруг, как по щелчку, 
стало плохим.

Театр, который продлевает 
жизнь

Горестные отклики коллег и друзей на 
смерть Светличной можно опубликовать 
отдельной книгой — ни в какую статью 
или даже газетный разворот вместить их 
невозможно.

Но, кстати, одним из первых, кто смог 
собраться с духом и проговорить боль утраты, 
стал заместитель гендиректора «Геликон-
Оперы» Эдуард Мусаханянц. В социальных 
сетях он рассказал, что Светличная появля-
лась в театре как «фея из старого доброго 
кино, всегда неожиданно, всегда велико-
лепная, в своих фирменных шляпах и укра-
шениях, которые носила с той же легкостью, 
как улыбку».

Эдуард Георгиевич привел такие 

подробности, с помощью которых можно, 
что называется, «раскрыть персонажа»: Свет-
лана Светличная признавалась, что хотела бы 
быть певицей, отказывалась от такси после 
приездов в театр — говорила, что «после 
такого пиршества души просто необходимо 
пройтись, подышать», наконец, она после 
представлений «спускалась к оркестровой 
яме, чтобы лично поприветствовать каждо-
го музыканта. Ее воздушные поцелуи были 
не просто жестом — это было искренним 
выражением любви к искусству и его слу-
жителям», причем звезда кино могла «снять 
свои украшения и подарить их артистам — 
просто так». 

В любимом музыкальном театре Свет-
личная побывала 23 октября 2019 года на 
премьере «Травиаты».

На вопрос «Московского комсомольца», 
когда и при каких обстоятельствах состоялся 
их последний телефонный разговор, Муса-
ханянц ответил:

— 15 мая 2020 года, в день ее рождения... 
Ее голос был другим, словно издалека. По-
здравления она принимала непривычно тихо, 
а я все говорил и говорил, пока не произнес 
заветное: «Мы ждем вас». И тут она словно 
очнулась, прервала праздничный монолог, и в 
ее голосе вдруг зазвучала та самая знакомая 
нам всем Светличная: «Ребята, спасибо!»

Мусаханянц вспоминает слова Светлич-
ной о том, что театр продлевал ей жизнь, 

дарил яркие краски, и далее — «она помол-
чала и добавила тише: «Сейчас у меня непро-
стые времена. Но вот они закончатся — и я 
обязательно вернусь. И внуков приведу, хочу, 
чтобы и они полюбили оперу так же, как я...»

Мечта Светличной познакомить внуков 
с волшебным миром оперы так и осталась 
мечтой — она тысячи раз вернется, смотря 
на нас с экрана, но поездки в «Геликон» ей 
были уже не под силу. 

Когда простятся 
со Светланой Светличной?

В первой половине субботы стало из-
вестно, что Светличная упокоится на Трое-
куровском кладбище, но из-за трудностей 
с организацией похорон в выходные дата и 
время прощания с артисткой должны были 
остаться неназванными. Но почти сразу Союз 
кинематографистов России сообщил, что 
скорбная церемония состоится 20 ноября 
в 11.00 в Белом зале Дома кино. Осталось 
легкое недоумение, почему не в Большом 
зале, — но эта техническая деталь вряд ли по-
влияет на настроение в предстоящий траур-
ный день. Можно не сомневаться, что в среду 
у здания по ул. Васильевская, 13, соберутся 
сотни поклонников творчества действительно 
выдающейся актрисы. 

Иван ВОЛОСЮК.

НЕ СТАЛО 
СВЕТЛАНЫ 
СВЕТЛИЧНОЙ

« Я НЕ ПРОТИВ 
ПОГУЛЯТЬ 
НА СВОЕЙ 
СВАДЬБЕ»

Актриса незадолго 
до ухода поделилась 
планами на будущее

Светличную Йос Стеллинг приметил в

В роли Габи Набель в фильме 
«Семнадцать мгновений весны».

Внезапная смерть экс-солиста груп-
па «На-На» Владимира Левкина по-
трясла звезд шоу-бизнеса. Сооб-
щается, что артист скончался из-за 
онкологии, которая дала о себе знать 
спустя много лет. Болезнь усугубила 
пневмония. Певец до последнего вы-
ходил в свет и давал концерты. Лев-
кин за неделю до ухода появился на 
премьере нового фильма, а до этого 
побывал на юбилейном вечере Алек-
сандры Пахмутовой.

Для солиста первого состава группы 
«На-На» Александра Запорожца новость об 
уходе Левкина стала потрясением. 

— Мы виделись буквально неделю назад, 
Володя ни на что не жаловался, — говорит 
Александр. — Ничто не предвещало такой 
беды. У Володи было много планов: он хо-
тел работать, выступать… Мы с ним дружи-
ли 35 лет. Так получилось, что он пришел в 
«На-На» в субботу, а я — в воскресенье. Это 
был май 1989 года. И с тех пор мы всегда 
общались. Володя всегда был немножко 
закрытым парнем. Сомневающимся, как и 

любой творческий человек, в своих силах, 
возможностях. Несмотря на то что мы ра-
ботали в поп-группе, ему хотелось всегда 
больше рок-звучания. А еще ему хотелось 
всего добиваться быстрее.

— Недавно мы отмечали его 55-летие, 
— вспоминает Запорожец. — Он устроил 
юбилейный концерт. Левкин позвал на свой 
праздник и коллег по «На-На» — тех, кто сей-
час работает в группе. Они могли бы прийти 
и поддержать бывшего коллегу. Но никто из 
них не пришел. Я говорю по факту. Они всегда 
несколько ревностно относились к сольной 
карьере Володи, к тому, что он поет песни, 
которые он исполнял в группе. Надеюсь, 
сейчас никто из них ничего плохого не будет 
говорить в сторону Левкина.

— Я всегда сожалел, что ребята не могут 
найти общий язык, — вздыхает Александр. 
— Сейчас такое время, что многие группы 
объединяются. У «на-найцев» так не полу-
чается. По отношению к Бари Левкин всегда 
вел себя корректно, несмотря на то, что у 
них были в последнее время напряженные 
отношения. Я помню, Левкин называл его 

своим учителем. Так и было: Бари много дал 
Володе в плане понимания сцены. Алиба-
сов, конечно, тоже ревновал Левкина, ему 
не нравилось, что солисты уходят, потому 
что хотят свое. Володя же жил творчеством, 
а еще своей семьей. Бесконечно любил жену 
Марусю, своих дочек. 

О том, что у Владимира Левкина были 
непростые отношения с Бари Алибасовым, 
в шоу-бизнесе знали все. Другой солист 
первого состава «На-На» Валерий Юрин 
признался: из-за скандалов с Алибасовым 
Левкин сильно расстраивался. 

— Вовка переживал из-за скандалов с 
Алибасовым сильно, — продолжает Валерий. 
— Бари давил его до последнего. Я Барику 
не раз говорил: «Ты что к нему привязался? 
Давишь его, как вампирюга! Он на тебя всю 
жизнь отпахал, а ты все никак не успокоишь-
ся!» Алибасов в ответ: «Да пошел он…» 

— Вовка очень расстраивался из-за не-
простых отношений с Бари, — уверяет Юрин. 
— Он близко к сердцу все принимал. Хотя я 
ему говорил: «Володя, ничего не бойся. Я за 
тебя, ты со мной. Не обращай внимания на 
Алибасова! Что ты как мальчик! Пошли его, 
да и все!» Недавно программа была по теле-
видению, Барик опять на него гнал. 

— Жалко Володьку, — говорит Юрин. — 
Иммунитет слабый, психическое состояние 
не очень, вот к чему это все привело. Он 
болел сильно, у него же рак был. Ему больше 
десяти лет назад сделали операцию. Мы 
с Алибасовым тогда нашли профессора, 
деньги собирали на операцию всей страной. 
Вроде думали, что выздоровел… А тут ви-
дите, воспаление легких — и болезнь сразу 
спрогрессировала. 

— Я даже слезу пустил, когда узнал о 
его смерти, — не скрывает эмоций певец. — 
Сейчас подошел к зеркалу — смотрю, даже 
виски поседели. Мы с ним недавно концерт 
работали на корабле: 400 человек пришло. 
Около сотни людей попасть не смогли, едва 

ли не на борт прыгали. Вовка так себя хо-
рошо чувствовал. Прыгал на сцене, как 20-
летний пацан. Кто бы мог подумать, что все 
так выйдет. 

Певица Азиза была хедлайнером того 
концерта. Певица также не могла подумать, 
что то выступление станет для Левкина од-
ним из последних. 

— Когда я спросила у него: «Как дела?», 
он ответил, что все хорошо, — говорит звез-
да. — Он всегда так отвечал и никогда ни на 
что не жаловался. Но при этом в нем всег-
да было столько боли! Я видела это по его 
глазам. Боль и душевная, и физическая. Я 
все время, когда мы с ним пересекались на 
съемках или на концертах, ощущала именно 
его состояние души. Хотя он улыбался, пел, 
шутил... Но при этом Володя всегда был как 
будто не здесь, а где-то глубоко в себе. Будто 
не в этом мире: физически рядом, а душою и 
мыслями — далеко. В плане энергетического 
состояния он был «прозрачный».

— Совсем недавно у него был концерт в 
зале, где я буду тоже скоро выступать, — про-
должает артистка. — Мне позвонили органи-
заторы и сказали, что все остались в восторге 
от его работы. Вот что значит артист, который 
может своими песнями давать энергию зри-
телю. Хотя сам обесточен. Он к каждому по-
дошел, вплоть до техников, поблагодарил за 
их работу. Обещал вернуться... Выступление 
было очень разнообразное: пели и его жена 
Маруся, и дочка. Он для них был главной 
опорой — камертоном, гармонизирующим 
настроение всех членов семьи.

— У меня такое ощущение, что Володя 
ушел, ни с кем не попрощавшись из коллег, — 
вздыхает Азиза. — Когда человек уходит на 
перевоплощение от земных забот и решения 
кармических задач, чтобы набраться сил в 
другом измерении и вернуться на землю в 
другом воплощении. Ушел по-английски. 
Будто еще вернется...

Денис СОРОКИН.

Звезды сделали признание о смерти Левкина

« ВОВА ВЕРНЕТСЯ НА ЗЕМЛЮ 
В ДРУГОМ ВОПЛОЩЕНИИ»

Тело премьера балета Мариинско-
го театра Владимира Шклярова в 
субботу ранним утром нашли под 
балконом дома — по официальной 
версии, он вышел покурить на бал-
кон и, потеряв равновесие, упал. По 
неофициальной, от источников, за-
служивающих доверия, свел счеты 
с жизнью. Что же ранним суббот-
ним утром произошло в Петербур-
ге такое, что заставило успешного 
артиста балета, за которым бегали 
фанаты и журналисты, уйти из жиз-
ни? Коллеги строят предположения, 
проводят параллели. 

Владимир Шкляров — один из лучших 
танцовщиков своего поколения, безусловный 
лидер труппы Мариинского театра. Был при-
нят в труппу Мариинки в 2003 году, а уже в 
2011-м получил статус премьера, в 2020-м 
— звание заслуженного артиста России. Он 
станцевал практически все классические 
партии мирового репертуара, много танце-
вал современной хореографии. Работал не 
только в России, но и в Мюнхене: там публика 
аплодировала его Спартаку в одноименном 
балете в постановке Юрия Григоровича. В 
этом году поклонники ждали Шклярова в Мо-
скве на гастролях Мариинского театра, но он 
почему-то не приехал. Почему? Может быть, 
уже тогда возникли какие-то проблемы? 

Во всяком случае, из разговоров с кол-
легами Владимира можно понять, что в по-
следнее время у артиста действительно 
были проблемы. «У него после расставания 
с женой (она тоже танцует в Мариинском) 
возник новый роман с одной балериной. 
И он жаловался ей, что ему очень плохо. 
Что-то его грызло, что-то он переживал». 
Да и друзьям Владимир частенько стал при-
знаваться, мол, не знает, что делать даль-
ше — карьера завершается, а переходить 
на педагогическую работу не хочет — не 
видит себя педагогом. Несколько человек 

подтвердили — да, имели место и запре-
щенные вещества, хотя кто-то считает, что 
к сильнодействующим препаратам он при-
бегал из-за сильных болей в спине. 

Но все, очевидно, тут сошлось, а на фоне 
кризиса среднего возраста только усугу-
билось. Возраста, когда артист понимает, 
что он, популярный, любимый публикой, 
за которым бегают фанаты и журналисты, 
вот-вот начнет терять роли и ему придется 
уходить со сцены, что приходят молодые, у 
которых, в отличие от него, все еще впереди. 
Мужчины тяжело переживают этот возраст, 
а танцовщики — тяжелее в десять, а может, 
и в сто раз. 

Сейчас, когда случилось страшное, кол-
леги, поклонники артиста, оправившись от 
шока, вспоминают Владимира, проводят 
параллели. Одни вспоминают Шклярова в 
роли юноши в балете Роллана Пети «Юноша 
и смерть». «Как будто провидческая эта роль 
для него — он был невероятно красив на 
сцене, — рассказал «МК» собеседник. — Там 
по сюжету девушка являлась к нему в образе 
смерти, а когда уходила, он сводил счеты 
с жизнью». А еще в связи со случившимся 
в Мариинском вспоминают другого леген-
дарного артиста балета — Юрия Соловьева, 
которого называли «космическим Юрой». 
Соперник Нуриева, о котором сам великий 
Руди, кстати, отзывался хорошо. Так вот, в 
1977 году «космический Юра» добровольно 
ушел из жизни…

В последний раз Владимир Шкляров 
выступал в столице в октябре на концерте 
у Андриса Лиепы. Все тогда отметили, что 
танцор находится на пике формы, хотя и 
приближался к критическому для артиста 
балета возрасту. Но, как говорил в свое 
время Марис Лиепа, «прыжок уходит, а ма-
стерство приходит», — это точно сказано 
про Шклярова, у которого и прыжок был, и 
артистическое мастерство. 

Марина РАЙКИНА, Павел ЯЩЕНКОВ.

«ЧТО-ТО ЕГО ГРЫЗЛО»

Погиб 
премьер 

Мариинки 
Владимир 
Шкляров: 

«У него была 
провидческая 

роль 
о смерти»
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Около 600 археологических пред-
метов, найденных в ходе недавних 
раскопок на Тверской улице, готовы к 
передаче в музейный фонд. Речь идет 
о самых разных бытовых артефактах 
XV–XVIII веков, от фрагментов кера-
мики и изразцов до монет, холодного 
оружия и других предметов. Находки 
были сделаны в сезоне-2022/2023 на 
территории Белого города, на глубине 
от трех до семи метров. Предметы 
старой Москвы каждый год обнару-
живаются на всей территории города 
и пополняют коллекции городских 
музеев.

Большая часть тех 600 предметов, которые 
археологи подготовили к передаче в музейный 
фонд, — фрагменты керамических сосудов, 
печатные изразцы, монеты, ножи, наконечни-
ки стрел. В этом году реставраторы привели 
находки прошлых лет в порядок и снабдили 
необходимым для передачи научным отчетом 
— таков стандартный цикл работы с археоло-
гическими предметами. 

«Они были обнаружены в 2022–2023 годах 
во время исследования территории, которая в 
XIV–XVII веках входила в состав Белого города, 
а в XVIII веке — Камер-Коллежского вала, — от-
метил мэр Москвы Сергей Собянин в своем 
телеграм-канале. — Особый интерес представ-
ляют красноглиняные печные изразцы конца 
XVI века. На одном из них даже сохранились 
следы пальцев мастера-гончара».

Археологические раскопки — один из клю-
чевых элементов городской программы по 
сохранению культурного наследия Москвы, 
которую при поддержке правительства го-
рода реализуют специалисты профильных 
ведомств. В результате исследования под-
земных уровней города постоянно растет 
объем знаний, доступных специалистам. 
А для всех горожан история столицы ста-
новится более наглядной. «Благодаря сто-
личным археологам мы каждый год узнаем 
больше о древней Москве, знакомимся 
с бытом горожан», — отмечает Сергей 
Собянин.

Только с начала 2024 года в столице было 
обнаружено около 10 тысяч археологических 
предметов, а за последние 13 лет число арте-
фактов превысило 100 тысяч. Около трети этих 
находок передали в государственную часть 
Музейного фонда России. Раскопки в Москве 
ведутся во всех округах города, в том числе в 
Троицком и Новомосковском. 

От креста до самоварного 
крана

Большой «урожай» находок, как и следова-
ло ожидать, дают большие раскопки в центре 
Москвы — в частности, на Чижевском подворье, 
в Романовом переулке, на Яузской, Татарской 
и других улицах. В работе у реставраторов 
находятся предметы, найденные в прошлые 
годы на Тверской улице и Тверском бульваре. 

Интересные находки XVII–XX веков архео-
логи сделали на территории Яузской больницы 
(ныне ГКБ №23), что на бывшей Швивой гор-
ке. «Территория Яузской больницы оказалась 
по-настоящему щедра на археологические 
находки, — отметил глава Мосгорнаследия 
Алексей Емельянов. — Исследования на дан-
ной территории ведутся с прошлого года, и 
за это время столичным археологам удалось 

сформировать коллекцию более чем из 600 
находок. На этот раз они обнаружили ажур-
ный нательный крест, расписную фаянсовую 
тарелку, часть крана от самовара, оловянного 
солдатика и женский перстень со стеклянной 
вставкой. Все находки разновременные. Это 
в очередной раз подчеркивает богатую исто-
рию места». 

Одна из выдающихся находок на этой тер-
ритории — хорошо сохранившийся нательный 
крест из цветного металла, изготовленный на 
рубеже XVII–XVIII веков. Реставраторы работают 
и над ним, и над женским перстнем медного 
сплава рубежа XVIII–XIX веков: несмотря на 

то что возраст этой находки на век меньше, 
состояние его более хрупкое. 

Из XIX века Яузская больница сохранила 
для нас, например, фрагмент узорчатого крана 
от самовара и фрагмент фаянсовой тарел-
ки с уникальной растительной росписью — 
дубовыми листьями и желудями. А прошлое 
столетие подарило оловянного солдатика и 
другие находки. 

Для тепла и красоты

Среди передаваемых сейчас в музейный 
фонд артефактов замечательные в своем роде 
печные изразцы первой половины XVII века — на 
них изображены кошки в коронах. Авторы из-
разцов — московские мастера, к тому времени 
уже хорошо освоившие эту технологию. 

«Примечательно, что данные изразцы были 
найдены на двух улицах в центре Москвы: на 
территории Чижевского подворья и на Тверской, 
— отметил Алексей Емельянов. — Эти находки 
дали возможность специалистам лучше узнать 
особенности повседневной жизни москвичей 
XVII века. Например, стало очевидно, что лю-
бовь и почтение к этим домашним питомцам в 
изобразительном искусстве охотно выражали и 
четыре века назад. Изразцы с кошкой в короне 
имели популярность у горожан». 

Первый изразец археологи нашли в ходе 
раскопок 2022–2023 годов на Тверской ули-
це, второй подарило Чижевское подворье на 
Никольской, давшее обширную коллекцию 
изразцов. Реставрация изразцов занимает от 
полутора недель (если артефакт дошел до нас 
практически целым) до нескольких месяцев. 

Напомним, печные изразцы служили 

одновременно для декорирования печей и для 
придания им большей теплоемкости. Изразцо-
вые печи распространились в Москве с XVI века, 
излюбленными сюжетами для изображения на 
них были батальные сцены, мифологические 
сюжеты и растительные орнаменты. Изразцы 
в первые века своего бытования были дорогим 
товаром и распространены поэтому прежде 
всего в центре Москвы. 

Уже упомянутая Яузская больница также 
дала археологам обширную коллекцию израз-
цов XVIII–XIX веков. Были найдены не только 
лицевые изразцы — то есть плитка, но и ко-
лонки, карнизы, пояски. 

Коллективная память

Иногда трофеями археологов оказываются 
крайне редкие и необычные вещи — например, 
при раскопках в 4-м Крутицком переулке в этом 
году обнаружили костяной циркуль инженера 
XVIII — начала XIX века. Инструмент обрабо-
тан реставрационными составами и переда-
ется в музей. Находка является циркулем-
измерителем без грифельной части — костяные 
ножки скреплялись металлической дужкой. 

«По мнению специалистов, хозяином ста-
ринного циркуля мог быть студент или инженер, 

живший во времена Павла I или Александра I,
 — полагает Емельянов. — Циркуль — это до-
вольно редкая археологическая находка. Из-
мерительные приборы во все времена были 
ценны, и относились к ним очень бережно». 
Всего же в 4-м Крутицком переулке сдела-
но около 300 индивидуальных находок, от-
носящихся к XVIII и XIX векам, — в том числе 
фарфоровые игрушки, посуда, светильники, 
кухонная утварь, статуэтки.

Археологическими находками сейчас 
становятся достаточно хорошо известные 
специалистам предметы, тем не менее об-
наружить их — радость для археолога. Так, в 
4-м Крутицком переулке был обнаружен так 
называемый коронационный бокал 1896 года 
— часть подарка по случаю коронации Николая 
II. Это фаянсовая кружка лазурного цвета с 
гербом Москвы. 

«Фаянсовый бокал — это элемент царского 
подарка, — пояснил Алексей Емельянов. — Он 
шел в комплекте с глубокой и мелкой тарелка-
ми. Наградной набор посуды вручали тем, кто 
обеспечивал порядок во время коронационных 
мероприятий в Москве, посвященных восше-
ствию на престол Николая II. Изделие искусно 
украшено государственной символикой. Его 
производителем выступила знаменитая для 

того времени фарфоровая фабрика Матвея 
Кузнецова. Об этом свидетельствует и вдав-
ленное клеймо на донце». Бокал, доставшийся 
археологам в разбитом состоянии, был береж-
но отреставрирован. 

В другом древнем районе Москвы — на Ар-
бате — археологам в последние годы удалось 
собрать интересную коллекцию керамических 
детских игрушек XVII–XIX веков: при раскопках 
в Калошином переулке на глубине 2,5–4 метра 
нашли фигурки курочки, коника, человечка. 
Еще один фрагмент игрушки, хотя она дошла 
до нас и не полностью, — голова человечка в 
кепке, с округлившимися, как бы от удивления, 
глазами. 

«Это была забавная игрушка, она и сей-
час не утратила своего обаяния, — отметил 
Емельянов. — Изучая старинные игрушки, мы 
осознаем, насколько близки и понятны нам жи-
тели Москвы тех далеких веков. Родители тоже 
выбирали для своих детей пупсов и фигурки 
животных, а те с радостью в них играли».

На примерах таких находок можно узнать, 
что керамика в прошлые века была одним из 
наиболее распространенных материалов, из 
которых изготавливали игрушки. Они делались 
самого разного качества и цены — как роскош-
ные, так и доступные небогатым москвичам. 
Долговечнее других были игрушки, покрытые 
глазурью или ангобами — дополнительными 
слоями жидкой глины других цветов. Сейчас 
игрушки находятся на камеральной обработ-
ке, после чего коллекцию также передадут в 
государственный музейный фонд. 

Московская археология как своего рода 
индустрия в эти годы отмечает свое 90-летие: 
именно в 1932–1934 годах начались масштаб-
ные археологические работы в центре Москвы 
в связи со строительством первой очереди ме-
трополитена. Тогда-то и был учрежден протокол 
так называемой спасательной археологии: 
ученые приходят на площадку перед строи-
телями, таков незыблемый порядок. Сейчас 
раскопки ведутся более чем на 200 площадках. 
В частности, важные раскопы находятся на 
Берсеневской и Софийской набережных, в 
Руновском и Романовом переулках, на Дербе-
невской, Новорязанской, Никольской, Тверской, 
Яузской улицах и улице Можайский Вал.

При той мощности культурного слоя, ко-
торая существует в Москве (каждый век дает 
более полуметра такого слоя), крупные рас-
копки — такие, как на Чижевском подворье, 
— выглядят монументально: глубина котлована 
составляет 6–10 метров. Перед тем как на пло-
щадку придут строители, археологи снимают 
культурный слой до «материка» — основной 
почвы, где уже нет следов жизнедеятельности 
человека. Человек внутри такого раскопа вы-
глядит крохотным — здесь ощущается в прямом 
смысле этого слова мощь и глубина веков. 
Передать это ощущение тем, кто не посеща-
ет раскопки лично, — задача реставраторов 
и музейщиков, которые готовят экспонаты к 
показу в музейном фонде. А все вместе эти 
представители разных прикладных направ-
лений исторической науки делают общее дело 
— помогают нынешним и будущим москви-
чам попасть в прошлое, познакомившись не с 
цифровыми реконструкциями, сколь угодно 
убедительными, а с подлинными предметами. 
А исследователям — порой и скорректировать 
свои представления о прошлом, об историче-
ской правде, которую невозможно ни скрыть, 
ни исказить. 

Юрий СУХАНОВ.
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МОЯ МОСКВА

Перемудрила с образом

В фильме «Покровские ворота» героиня 
Рита, живущая в престижной сталинской вы-
сотке, вручает жениху-провинциалу Костику 
духи «Красная Москва», чтобы тот подарил их ее 
маме и постарался произвести на ее родителей 
«благоприятное впечатление».

Сцена смешная, только вот современная 
студентка Лена, рассказывая собственную исто-
рию знакомства с родителями жениха, вспом-
нила ее вовсе не для того, чтобы посмеяться, а 
чтобы другие не повторили ее ошибки.

— Когда мой парень Коля сообщил, что 
мы пойдем в гости к его родителям, я тоже 
была убеждена в том, что обязательно должна 
не ударить в грязь лицом и предстать перед 
ними обеспеченной невестой. Я не москвичка, 
родилась в Самаре, сейчас уже имею тут свою 
квартиру и хорошую работу, но тогда еще была 
просто студенткой, жила в общежитии. Я была 
уверена, что все москвичи — богачи и небожи-
тели, и если родители Коли сочтут, что я ему не 
ровня, не примут меня.

Чтобы уж наверняка им понравиться, Лена 
взяла денег в долг и купила дорогой костюм, 
дорогие туфли, модную шикарную сумочку. Не 
забыла и про гостинцы хозяевам — чайный на-
бор и корзину сладостей из элитного магазина, 
дорогое французское вино.

— Когда я вошла в их квартиру, испытала 
одновременно и шок, и облегчение, — вспо-
минает Лена. — Это была обычная «двушка» с 
шестиметровой кухней в панельке, такая же, как 
у меня в Самаре, простенький ремонт, и родите-
ли — скромные люди. Папа Коли — пенсионер, 
мама — медсестра в больнице. Да, любимый 
мне говорил до этого, что она медик, но я-то 
представляла себе врача элитной клиники. В 
общем, пришлось мне прямо на ходу «пере-
обуваться» и из богатенькой невесты превра-
щаться в простую девушку — такую, какой я, 
собственно, и была.

Увы, по словам Лены, у нее это плохо по-
лучилось: как ни пыталась она исправить си-
туацию рассказами об общежитии и родителях 
из провинции, шелковый костюм так и притя-
гивал взгляд пожилых людей, туфли и сумочка 
с логотипом дорогого бренда предательски 
блестели, и все присутствующие чувствовали 
неловкость.

После знакомства с Леной родители Коли 
вынесли вердикт: «Она тебе не пара. Вернее, 
ты ей». Мол, такой шикарной девушке нужен 
жених посолиднее, а сын, дескать, ее просто 
не потянет.

— С Колей мы в итоге так и не поженились, 

— вспоминает Лена. — Конечно, причиной было 
вовсе не мое неудачное знакомство с его роди-
телями. Но могу сказать, что оно стало первой 
трещинкой в наших отношениях. Мой «перфор-
манс» в дорогом наряде его тогда очень смутил 
и испугал. А я ведь по натуре не обманщица, не 
лицемерка и не двуличная. Просто слишком 
сильно боялась прийтись не ко двору…

— В этой истории плохо даже не то, что 
девушка не угадала ожиданий родителей же-
ниха, — комментирует семейный психолог, 
специалист по отношениям Иван Белоусов. 
— Даже если бы Елена своим образом попа-
ла в точку, попытка примерить на себя чужую 
роль и выглядеть не тем, кем ты на самом деле 
являешься, сама по себе психологически раз-
рушительна. Причем и для самого человека, и 
для его отношений с партнером. Все мы знаем, 
что маленькая ложь влечет за собой большую. 
Это понимал и ее жених. И сама Елена это по-
чувствовала, признавшись, что с тех пор в их 
отношениях пропало доверие.

Эксперт поясняет: если твой партнер де-
монстрирует, что готов лгать и подстраиваться 
под чужие ожидания и шаблоны, это вызывает 
подсознательную тревогу и неуверенность: «А 
искренен ли он сейчас со мной или тоже играет 
какую-то роль?»

Мамина ловушка

Сколько бы ни говорили о свободных нравах 
и более демократичном отношении старшего 
поколения к сексу до брака, в современном мире 
еще достаточно семей, для которых целомудрие 
будущей невестки — первостепенный критерий. 
Так случилось с Альбиной и Муратом.

— На тот момент мы с будущим мужем 

уже давно жили 
в городе, и хотя 
мы оба восточных 
кровей, все-таки 
люди современные и явно не пуритане, — рас-
сказывает Альбина. — Когда мы познакомились, 
мне было 22, и я была уже не девочка, имела 
опыт отношений с мужчинами. Мурат же вообще 
старше меня на восемь лет. Мы очень быстро 
съехались и стали жить вместе. И вот на третий 
год наших отношений решили пожениться, 
Мурат сообщил об этом своим родителям и 
договорился, что мы приедем к ним в поселок 
на пару дней — знакомиться. 

Зная, что мама жениха — консервативная 
мусульманка, Альбина явилась к родителям Му-
рата в «правильном» наряде — платье в пол.

— Понятно, что даже ради мамы люби-
мого я не смогла бы полностью отказаться 
от своих привычек в одежде, но я знала, что 
очень важно произвести хорошее впечатление 
именно при первом знакомстве, — говорит 
Альбина. — Ведь поступать маме наперекор, 
не благослови она наш брак, он не стал бы. 
Вечер прошел замечательно, и после ужина 
я поняла, что прошла проверку будущей све-
крови: когда она направилась на кухню, я вы-
звалась ей помогать, а для восточных женщин 
это важно. Мама Мурата явно выказывала мне 
симпатию и даже пару раз назвала «дочка». 
Но потом я «накосячила».

Когда пришло время ложиться спать, по-
жилая женщина спросила: «Вам же с Муратом 
вместе постелить?» И с добродушной улыбкой 
посмотрела на будущую невестку. Та утверди-
тельно кивнула.

— Я даже обрадовалась такому предложе-
нию. Подумала еще, мол, вот демократичная 

женщина, все понимает, — вспоминает 
Альбина.

Наутро мама Мурата ходила мрачнее тучи 
— от былой учтивости не осталось и следа. 
Разговаривала с Альбиной через губу, в глаза 
старалась не смотреть. Улучив момент, жених 
шепнул ей, что родительница очень огорчена 
«аморальным поведением» будущей невестки и 
не хочет давать своего согласия на брак.

— Эта история закончилась хорошо. В ито-
ге мы поженились. Все-таки Мурату удалось 
уговорить маму не делать скоропалительных 
выводов, удалось объяснить ей, что тем вечером 
я просто перенервничала и растерялась. Но эту 
историю я запомнила на всю жизнь.

— Вопрос о морали — очень деликатный, 
ведь представление о ней у каждого свои, — 
комментирует ситуацию Иван Белоусов. — И 
если родители партнера — пуритане или очень 
религиозные люди, требующие чуть ли не мо-
нашеского поведения, женщине нужно самой 
принять решение, до какой степени она в 24 
года готова быть для них «хорошей девочкой». 

Принять на два дня правила игры в доме ро-
дителей и соблюсти местный «протокол»? А 

может быть, мягко объяснить матери пар-
тнера, что в современном мире взрослые 

женщина и мужчина не общаются в стиле 
школьников, держащихся за ручку? От-

вет на этот вопрос у каждого свой.

Цена опоздания

— В молодости я была абсолютно не пун-
ктуальна и все время опаздывала на встре-
чи, — рассказывает 52-летняя искусствовед 
Аля. — Когда мы с мужем Давидом еще только 
встречались, на свиданиях он постоянно меня 
ждал по 20 минут. Однажды он сказал мне, что 
в среду в пять часов (я это время никогда не 
забуду) будет ждать меня дома, потому что 
приедет его отец и он очень хочет со мной 
познакомиться. Давид настоятельно просил 
меня не опаздывать, но я не придала этому 
значения.

В тот день Аля зашла по дороге в супер-
маркет, чтобы купить к чаю коробочку конфет. 
Заодно зависла в отделе кремов. А на выходе 
из магазина ее отвлек звонок начальника. А 
потом, как назло, она попала в пробку.

— Когда подходила к дому, было уже 17.40, 
— вспоминает Аля. — Я, конечно, написала 
Давиду, что опаздываю, но сообщение он не 
прочитал. В общем, подхожу я к подъезду, и 
одновременно со мной — такси. И тут из подъ-
езда выходят мой Давид и очень бледный и 
худой человек — его отец. Мы познакомились, 
обнялись, и он тут же сел в такси и уехал. Даже 
толком не поговорили. Давид дал мне малень-
кую коробочку — подарок, который приготовил 
мне его папа и хотел торжественно вручить. Там 
лежали часы — семейная реликвия.

— Мой парень был очень зол на меня и 
расстроен, — вздыхает Аля. — Оказалось, что 
папа его был тяжело болен и летел в Израиль 
из Перми на лечение. Так вот он специально 
взял билеты через Москву, чтобы заехать к 
сыну и познакомиться со мной — его любимой 
девушкой. Думал, мы вместе попьем чаю. Но 
я опоздала... Давид не хотел мне говорить о 
болезни отца, но после моего позорного по-
ступка пришлось. К сожалению, больше я его 

папу никогда не видела, и мы так и не погово-
рили по душам: два месяца спустя он умер. 
Муж до сих пор не может мне этого простить, 
и я его понимаю.

— Даже если ваше опоздание на первую 
встречу с родителями и не принесет таких 
грустных последствий, как в истории с Алей, 
и никто не обидится, осадок все равно останет-
ся, — считает специалист по этикету Екатерина 
Морозова. — Да, конечно, все люди разные 
и у каждого свой темп жизни, но опоздать на 
первую встречу — это, по сути, выразить людям 
свое пренебрежение, показать, что ты не вос-
принимаешь их всерьез и ставишь себя выше. 
Да, бывают в жизни форс-мажоры, но в таких 
ответственных ситуациях, как знакомство, их 
нужно постараться исключить.

Урок шахмат 
«по-отечески»

Во время знакомства с родителями своего 
парня 19-летняя Маша пострадала от соб-
ственной наивности. Когда в гостях за ужином 
речь зашла о хобби, отец ее Димы, моложавый 
пенсионер Леонид Иванович, рассказал, что 
он заядлый шахматист. Маша заметила, что 
шахматы — это очень интересно, но она никог-
да в них не играла и даже не знает, как ходят 
фигуры. «Давай я тебя научу?» — предложил 
Леонид Иванович и позвал девушку в другую 
комнату. Парень Маши и его мама остались в 
гостиной и продолжили трапезу.

Вскоре пожилая женщина решила загля-
нуть, что там происходит. Картина, которую 
она увидела, подтвердила самые тревожные 
подозрения. Маша сидела за шахматной до-
ской, а Леонид Иванович, обняв ее сзади, что-то 
шептал ей на ушко и водил ее рукой с фигурой 
по клеткам.

— Мама Димы устроила его отцу истери-
ку, начала обзывать «старым бабником», они 
принялись ругаться, и нам с парнем пришлось 
спешно ретироваться.

Как потом объяснил Маше Дима, в моло-
дости его отец заглядывался на других жен-
щин, и это вызывало дома постоянные ссоры 
родителей. После пятидесяти он угомонился, 
пожилые люди стали жить мирно, но история с 
шахматами всколыхнула прошлые обиды.

— Но я же ничего такого и подумать не 
могла, — недоумевает Маша. — Когда он меня 
обнял, я решила, что это он по-отечески. А то, 
что на ухо он мне шептал, — это он подсказывал, 
что пешка назад ходить не может.

— Случай с шахматами — классический 
пример того, как попытка быть вежливым и 
учтивым может вывести совсем не на ту до-
рожку, — говорит Екатерина Морозова. — Да, 
со свекром можно и нужно дружить, предла-
гать ему помощь и, в свою очередь, также не 
отказываться принимать помощь от него. Но 
при этом необходимо чувствовать грань, за 
которую переходить нельзя. Важно соблюдать 
дистанцию и тем более не сокращать ее до 
уровня панибратства прямо во время первого 
знакомства. Это может испортить отношения 
с партнером, внести разлад в его семью и, 
конечно, недопустимо по правилам этикета.

Также, по мнению Морозовой, не стоит 
во время первого знакомства выворачивать 

родителям ухажера душу наизнанку и делиться 
очень личными вещами.

— Это неэтично, ведь людей, которые 
впервые вас видят, такая откровенность мо-
жет смутить и даже напугать, — поясняет 
эксперт.

Осторожно: политика

У Влады и Никиты служебный роман. Они 
давно вместе, и визит к родителям девуш-
ки стал вполне логичным продолжением их 
отношений.

— Я очень активный и неравнодушный 
человек, интересуюсь политикой, — расска-
зывает Никита. — Смотрю новостные каналы, 
аналитику. И когда мы пришли к родителям 
Влады, конечно, в итоге разговор дошел до ми-
ровых новостей. Отец ее начал нести какую-то 
ерунду по поводу конфликта на Ближнем Вос-
токе. Я возмутился — не смог себя сдержать. 
Мое мнение было противоположным. Начали 
спорить. Все окончилось плачевно: пенсионер 
обиделся, вышел из-за стола и сказал, что знать 
меня не желает. Прошло полгода, но мы до сих 
пор не общаемся.

— Вы не пытались в дальнейшем как-то 
сгладить конфликт?

— Пытался, но, во-первых, во время той 
полемики мы с ним столько всего друг другу 
наговорили, что сделать дубль два уже не-
просто. Во-вторых, отца Влады возмутила не 
только моя позиция, но еще и манера обще-
ния. Он считает, что я грубый и агрессивный, 
и Влада так и не смогла его переубедить. Ну а 
что мне делать? Да, перегнул палку, но такой 
уж у меня характер. Понятно, что если бы мог 
вернуться в тот день, конечно, на такие темы 
говорить не стал бы.

Разговоры о политике при первом зна-
комстве — одно из важных табу, которые спе-
циалисты по отношениям и этикету советуют 
не забывать. И это касается любых провока-
ционных тем — например, футбола, эстрады, 
национальностей, бездомных животных и так 
далее.

Как определить, что тема провокационна? 
Просто понаблюдайте, какие именно новости 
или посты вызывают жаркие споры и взаимные 
оскорбления в Интернете. Именно эти темы и 
не стоит затрагивать, встретившись с родите-
лями партнера.

Есть еще несколько вещей, 
которые делать при знакомстве 

недопустимо:
 Постоянно отвлекаться на мобильный теле-

фон и, тем более, сидеть, уткнувшись в гаджет. 
Разговаривать с родителями, не отрывая глаз 
от экрана.

 Говорить только о себе, не интересуясь 
собеседниками.

  Задавать нетактичные вопросы, например: 
«Сколько вы получаете?», «Во сколько вам обо-
шлась дача?» или «Почему у вас только один 
ребенок?».

 Вести себя высокомерно или, наоборот, за-
искивать и лицемерить (это легко считывается 
собеседником).

 Рассказывать интимные подробности о ва-
ших с их сыном (дочерью) отношениях.

Алена ГРИШИНА.

Знакомство с родителями партнера — 
очень ответственный шаг в отношениях, 
ведь если любимый человек принял ре-
шение ввести вас в свой семейный круг 
— значит, к вам он относится серьезно. 
Конечно, не стоит подходить к подобной 
встрече как к экзамену или смотринам, 
и важно оставаться собой и вести себя 
естественно. Однако так же важно не 
допустить ошибок, которые могут стать 
фатальными для отношений не только с 
папой и мамой любимого человека, но и 
с ним самим.  

Фатальные 
ошибки 
при первой 
встрече 
с родителями 
партнера

ЗНАКОМСТВО 
С ПРЕДКАМИ

Археологи Москвы 
готовят к передаче 
в музеи находки 
2024 года

УВИДЕТЬ ДРЕВНИЙ ГОРОД 
БЕЗ МАШИНЫ ВРЕМЕНИ

Детские игрушки — 
желанный «трофей» 
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Керамика — наиболее 
частый вид археологической 
находки.
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Кадр из фильма «Знакомство с родителями».



Сто лет назад легендарный юрист Ана-
толий Кони заметил: милосердие, по-
буждавшее присяжных оправдывать 
подсудимого, является более высоким 
благом, нежели механическое следо-
вание букве закона. Кажется, что эти 
слова не могут потерять актуальность. 
Ведь жизнь невозможно вписать в рам-
ки, и именно суд присяжных понимает 
это лучше всего. Но люди не всегда го-
товы участвовать в судопроизводстве 
в качестве присяжных. Одни эксперты 
считают, что дело просто в их неосве-
домленности (не каждый понимает, 
что в качестве народного заседателя 
может сделать мир чуточку справед-
ливее, а себя — осознаннее), другие 
— в объективных факторах, которые 
этому препятствуют. 
Сложнее всего набрать коллегию во-
енным судам. И хотя дела по терактам 
не в компетенции судов присяжных, 
им подвластны многие другие, не ме-
нее интересные. Чего стоит случай 
с тюменским солдатом-срочником 
Рамилем Шамсутдиновым, расстре-
лявшим восьмерых сослуживцев. 
Как собираются коллегии присяж-
ных? Что происходит в совещатель-
ных комнатах? Об этих и других се-
кретах — беседа обозревателя «МК» 
с председателем 2-го Восточного 
окружного военного суда (где и рас-
сматривалось дело Шамсутдинова) 
Олегом ЮГОЛАЙНИНЫМ. 

— Олег Викторович, вы в целом как 
относитесь к суду присяжных? Что 
греха таить, не все профессио-
нальные судьи любят судей «из 
народа», у которых нет юри-
дического образования. 

— Мне за 30 лет работы 
в судебной системе прихо-
дилось рассматривать дела 
и с профессиональным со-
ставом из трех судей, и с 
участием народных засе-
дателей, были и процессы с 
присяжными заседателями. 
Последние требуют от предсе-
дательствующего умения быстро 
ориентироваться в возникающей 
ситуации и мгновенно реагировать 
на действия участников процесса. Здесь 
часто приходится принимать решения непо-
средственно в зале судебного заседания, часто 
нет возможности сделать перерыв, чтобы по-
советоваться с коллегами и проанализировать 
создавшуюся обстановку. Но это и интересно, 
поскольку подразумевает живое взаимодей-
ствие с участниками процесса.

— Присяжные — конк уренты 
профессионалам? 

— Речь об этом не идет, поскольку у пред-
седательствующего и присяжных заседателей 
абсолютно разные задачи. Председательству-
ющий ведет процесс, обеспечивает сторонам 
возможность полностью реализовать свои пра-
ва, донести до присяжных свою точку зрения на 
произошедшее и по итогам их вердикта прини-
мает решение об оправдании подсудимого или 
о виде и размере назначаемого ему наказания. 
Задача присяжных — на основе своего жизнен-
ного опыта и мироощущения сделать вывод о 
виновности или невиновности подсудимого, а 
также о том, заслуживает ли он снисхождения. 
При этом отсутствие юридического образо-
вания, по моему мнению, скорее плюс, а не 
минус для присяжного заседателя, поскольку 
позволяет оценивать действия подсудимого 
не с точки зрения юридической квалификации 
содеянного, а так, как общество относится к его 
поступку. Ведь именно такой подход позволил 
в свое время присяжным оправдать поступок 
Веры Засулич, продемонстрировав отношение 
общества к произошедшему, в то время как 
юридическая оценка ни у кого не вызывала 
сомнений ни тогда, ни в настоящее время. 

— Какие, на ваш взгляд, плюсы и ми-
нусы у этого института?

— Начнем с минусов. Формирование кол-
легии присяжных заседателей сопряжено со 
значительными трудностями, прежде всего 
для работников аппарата суда. Например, тер-
риториальная юрисдикция 2-го Восточного 

окружного военного суда распространяется на 
двенадцать субъектов России; соответственно, 
и коллегия формируется из граждан, постоянно 
проживающих на территории этих субъектов. 
От каждого субъекта за подписью губернатора 
приходит список граждан, имеющих право го-
лоса, из которого формируется единый общий 
список. Когда поступает дело с ходатайством 
о проведении судебного заседания с участием 
присяжных заседателей, мы направляем по-
рядка 600–700 повесток методом случайной 
выборки из этого списка. Далеко не всегда по-
сле рассылки повесток в суд прибывает нужное 
количество кандидатов в присяжные. В этом 
случае используется дополнительный список 
кандидатов, который включает граждан, про-
живающих ближе к месту дислокации суда, за 
счет которых восполняется недостаток при-
бывших кандидатов. 

Вот статистика: при формировании основ-
ного списка кандидатов в присяжные заседа-
тели на 2022–2026 гг. окружным военным судом 
было направлено около 3000 писем кандида-
там. В ответ на них пришло всего 65 анкет. 

Кроме того, имеются сложности и с ор-
ганизацией процесса, поскольку необходимо 
обеспечить участие всех присяжных заседа-
телей в каждом судебном заседании, иногда 
на протяжении длительного времени. А ведь 
у каждого присяжного своя жизнь, свои про-
блемы, в том числе со здоровьем или в семье, 
планы, которыми он далеко не всегда готов 
пожертвовать. При этом отсутствие присяжно-
го даже в одном судебном заседании делает 
невозможным его дальнейшее участие в рас-
смотрении дела.

Но, несмотря на все это, сегодня суд при-
сяжных является единственной формой уча-
стия представителей гражданского общества 
в отправлении правосудия. Он способству-
ет повышению их гражданской активности, 
осознанию своей причастности к принятию 
серьезных решений и управлению государ-
ством. Особенно это касается резонансных и 
неоднозначных дел. Если их рассматривает суд 
присяжных, то гражданское общество пони-
мает: решение принято его представителями, 
людьми из народа, а это значит, что оно именно 
так и оценивает произошедшее. В конечном 
счете способствует это и повышению авто-
ритета судебной власти. Эти положительные 
стороны компенсируют проблемы, связанные 
с организационными вопросами, и делают суд 
присяжных неотъемлемой частью российской 
системы уголовного судопроизводства.

— Большинство региональных судов 
говорят, что трудно собрать коллегию, 
люди не идут в присяжные. Как у вас? По-
чему много отводов и самоотводов? По 
каким причинам чаще всего отсеиваются 
присяжные? 

— Действительно, большая доля граждан, 
включенных в списки кандидатов в присяжные 
заседатели, еще не осознает необходимости 
участия в отправлении правосудия, по тем или 
иным причинам уклоняется от участия в судеб-
ных процессах. В частности, ни по одному из 
дел, рассматриваемых в нашем суде с участием 
присяжных заседателей, из-за низкой явки 
кандидатов с первого раза не удалось сформи-
ровать коллегию. Во многом это происходит из-
за недостаточной информированности нашего 

общества о том, какие важные функции вы-
полняет суд присяжных, какая ответственность 
лежит на присяжных заседателях, в чем именно 
заключаются их обязанности.

Присяжным может быть любой граж-
данин России от 25 до 64 лет, который об-
ладает полной дееспособностью, у которого 
отсутствуют не погашенные судимости и 
который не связан с профессиональной 
деятельностью в области судопроизводства 
или следствия. 

Как правило, большинство отводов связа-
но именно с наличием указанных препятствий 
для участия в рассмотрении дела. Были случаи 
заявления самоотводов по религиозным сооб-
ражениям, состоянию здоровья, семейным про-
блемам. Как правило, все самоотводы судьей 
удовлетворяются, потому что насильно застав-
лять брать на себя ответственность за судьбу 
другого человека было бы неправильно.

Что касается отводов, то при отборе при-
сяжных как сторона обвинения, так и сторона 
защиты задают кандидатам вопросы, которые 
позволяют выявить, нет ли какой-либо личной 
заинтересованности или предвзятого отно-
шения. Возможно, у человека есть какие-то 
родственники, которые были осуждены, что 
может повлиять на его объективность. Пред-
усмотрено и безмотивное заявление отводов 
сторонами, когда они просто не обязаны ничего 
аргументировать.

— Много ли нарушений в процессе 
отбора присяжных? Как можно было бы 
решить эту проблему?

— Большинство приговоров отменяются 
судами вышестоящих инстанций из-за наруше-
ний, допущенных при формировании коллегии. 
Как правило, это сокрытие присяжными ин-
формации, которая могла иметь значение при 
решении вопросов об отводах и самоотводах: 
о наличии судимых родственников, предыду-
щих местах работы или службы, привлечении 
к различным видам ответственности, наличии 
дальних родственных связей с участниками 
процесса или знакомстве с ними. 

Но суд по закону не может проводить 
каких-либо оперативных мероприятий для 
проверки сведений, сообщенных кандида-
том в присяжные заседатели. В то время как 
участники процесса, недовольные вердиктом 
присяжных, часто используют свои возмож-
ности по выявлению таких фактов уже после 
рассмотрения дела в суде первой инстанции 
и кладут их в основу апелляционных и касса-
ционных жалоб и представлений. В рамках 
действующего законодательства бороться 
с указанной проблемой довольно пробле-
матично. Думаю, что ее решение возможно 
либо законодательным ограничением на 
проведение подобных мероприятий после 
рассмотрения дела по существу, либо из-
менением подхода к пересмотру судебных 
постановлений в вышестоящих инстанци-
ях. Чтобы судьи могли основываться не на 
формальной оценке наличия оснований для 
отвода кандидата в присяжные заседатели, 
а на том, повлияло ли в действительности 
выявленное обстоятельство на вердикт кол-
легии присяжных.

— Если гражданин без уважительных 
причин игнорирует требование о явке в суд, 
то на него налагается денежное взыскание 
в порядке ст. 117–118 УПК РФ в размере до 
2500 рублей. Это часто применяют?

— Такая мера воздействия предусмотре-
на законом, но на моей памяти она ни разу не 
применялась. Мы все-таки исходим из того, 
что участие в судопроизводстве в качестве 
присяжного заседателя не только граждан-
ский долг, но и возможность гражданина 
реализовать свое право на участие в управ-
лении государством. Я считал и считаю, что 
насильно заставлять человека недопустимо, 
поскольку речь идет о решении судьбы дру-
гого человека. И очень важно, чтобы среди 
мотивов, которыми руководствуется граж-
данин при принятии столь важного решения, 

не присутствовали злоба, желание отомстить 
или другие низменные мотивы.

Напротив, понимая, что для многих граж-
дан участие в суде в качестве присяжного за-
седателя является событием, которое они будут 
помнить долгие годы, мы стремимся создать 
все условия, чтобы пребывание в суде было 
максимально комфортным. Кроме того, по 
окончании исполнения обязанностей каждому 
из них вручается благодарственное письмо.

— Однако хотелось бы, чтобы участие 
в отправлении правосудия подкреплялось 
чем-то более материальным.

— Согласен. В настоящее время оплата за 
один день участия присяжного заседателя в 
суде составляет 1050 рублей, что в 3 раза ниже 
вознаграждения, выплачиваемого защитнику 
по назначению, участвующему в том же про-
цессе. При этом, в отличие от вознаграждения 
защитника, на данную сумму не начисляются 
районные коэффициенты и надбавки за ра-
боту в отдаленной местности. Это не совсем 
справедливо, особенно в отношении жителей 
регионов с неблагоприятными климатическими 
условиями, к которым относится и Забайкаль-
ский край, где я работаю. Это было и остается 
проблемой, которая требует законодательного 
разрешения. 

— А еще кандидатов в присяжные пу-
гает, что процесс затягивается на год и 
даже больше. Можно ли ограничить срок 
рассмотрения дела судом присяжных, ска-
жем, 3–6 месяцами?

— Дело в том, что судья, как никто другой, 
заинтересован в скорейшем рассмотрении 
уголовного дела, но при этом он не может и не 
должен допустить ущемления прав участников 
процесса, а именно ими заявляются ходатай-
ства об истребовании дополнительных доказа-
тельств, вызове новых свидетелей, проведении 
экспертиз. Причем довольно часто делается 
это как раз с целью затягивания сроков рас-
смотрения дела. И вот здесь и можно говорить 
о профессионализме судьи, который должен 
отсечь все лишнее, что ведет к затягиванию 
процесса, обеспечив в то же время сторонам 
возможность в полном объеме реализовать 
свои процессуальные права. Кроме того, как 
я уже говорил, рассмотрение дела с участием 
присяжных заседателей это всегда большое 
количество организационных вопросов, кото-
рые необходимо решать и которые занимают 
массу времени.

Очень редко подобные дела рассматри-
ваются за несколько судебных заседаний. На-
пример, уголовное дело в отношении Шам-
сутдинова рассматривалось нашим судом 
около четырех месяцев, коллеги из Южного 
окружного военного суда рассматривали уго-
ловное дело с присяжными на протяжении двух 
с половиной лет.

И это при том, что судами предпринима-
лись все меры для скорейшего рассмотрения 
таких дел.

В настоящее время имеет место тенден-
ция по расширению перечня статей, которые 
предлагается отнести к подсудности присяж-
ных заседателей, в том числе и по некоторым 
экономическим статьям. Но при этом следует 
учитывать, что рассмотрение таких дел часто 
вызывает затруднения и у профессиональных 
судей, поскольку требует проведения сложных 
экспертиз, привлечения специалистов и так 
далее. В связи с этим и сроки рассмотрения 
этих дел существенно отличаются в большую 
сторону, а рассмотрение их с участием присяж-
ных явно не будет способствовать скорейшему 
разрешению.

Если обратиться к судебным системам 
других стран, то в США, например, человека в 
качестве присяжного выбирают не чаще одного 
раза в 10 лет. Функции необременительны, по-
тому что рассмотрение дела заканчивается в 
один-два дня, только 25% дел рассматриваются 
около недели, 0,6% — более 30 дней. 

Но там действует иная система судопро-
изводства, в частности доказательства в суд 
предоставляются исключительно сторонами, 
а суд лишь оказывает им в этом содействие. У 
нас же после направления дела в суд сторона 
обвинения полностью освобождена от этой 
обязанности, и розыск, обеспечение явки в 
судебное заседание свидетелей, назначение 
экспертиз — это проблема только суда. Сто-
роне же достаточно только заявить об этом 
ходатайство, в случае отказа в удовлетворении 
которого без должных оснований обоснован-
ность итогового судебного решения будет по-
ставлена под сомнение. Думаю, что именно 
здесь в случае изменения подходов к обязан-
ности по предоставлению доказательств есть 
резервы для сокращения сроков рассмотрения 
уголовных дел.

В настоящее же время я не могу пред-
ставить себе ситуацию, когда по истечении 
установленного срока (3 или 6 месяцев) пред-
седательствующий встанет и скажет участ-
никам процесса: «Ваше время истекло, что 
успели, то успели; присяжные удаляются на 
совещание». Думаю, что и интересам право-
судия это вряд ли будет отвечать.

— Присяжный должен быть беспри-
страстным, но в наш век невозможно его 
изолировать от новостей. Как тут быть?

— Да, несмотря на то что присяжным со-
гласно УПК РФ запрещено собирать сведения 
по уголовному делу вне судебного заседа-
ния, запретить либо как-то ограничить их в 
использовании Интернета, чтении прессы и 
просмотре телевизора невозможно. При этом 
публикации средств массовой информации 
о ходе расследования уголовного дела и су-
дебном процессе, как правило, не являются 
причиной для отмены вердикта присяжных, 
поскольку на коллегию присяжных изначаль-
но возложена задача дистанцирования от 
материалов, освещающих разбирательство. 
В связи с этим СМИ могут использоваться 
для формирования определенного фона и 
отношения к подсудимым как у общества 
в целом, так и у присяжных. Эта ситуация 
демонстрирует противостояние двух фунда-
ментальных прав: на справедливое судебное 
разбирательство и на свободу слова.

Так, в постановлении Европейского суда 
по правам человека (не очень популярного 
в нашей стране в последнее время) от 16 
февраля 2021 года по жалобам Тихонова и 
Хасис (обвинялись в убийстве адвоката Ста-
нислава Маркелова и журналистки Анастасии 
Бобуровой. — Прим. авт.) против Россий-
ской Федерации указано на то, что изучение 
присяжными заседателями материалов по 
рассматриваемому делу, опубликованных 
в медиапространстве, влечет их пристраст-
ность, и при наличии достоверных данных 
о нарушении присяжными их обязанности 
воздерживаться от поиска информации по 
делу судьей должны быть предприняты со-
ответствующие меры.

Поэтому в начале рассмотрения дела 
председательствующий предупреждает 
присяжных, что напрямую запрещено чи-
тать средства массовой информации в части, 
касающейся рассматриваемого дела, чтобы 
решение было основано лишь на внутреннем 
ощущении. Кроме этого перед каждым судеб-
ным заседанием судья уточняет, не было ли 
оказано какого-либо давления на присяжных, 
не возникло ли каких-то новых обстоятельств, 
которые могли бы помешать осуществлению 
правосудия, не читал ли человек информацию 
по данному делу в СМИ. 

— В вашем суде сколько дел рас-
сматривалось в этом году с участием 
присяжных? И какой процент среди них 
оправдательных приговоров?

— В силу специфики работы окружных 
военных судов мы не так часто сталкиваемся 
с рассмотрением уголовных дел с участием 
присяжных заседателей. Так, из 148 уголовных 
дел, поступивших в наш суд в этом году для 
рассмотрения по первой инстанции, чисто 
теоретически могли быть рассмотрены в та-
ком составе лишь 5 (но ходатайства об этом 
отсутствовали). Остальные дела были так или 
иначе связаны с терроризмом, и рассмотре-
ние их с участием присяжных заседателей 
прямо запрещено законом.

В целом за всю историю существования 
суда до 2020 года с участием присяжных засе-
дателей было рассмотрено только 1 уголовное 
дело. В 2021 году — 3. Два из них рассматрива-
лись параллельно, что создало определенные 
сложности в организации процесса.

Одно из рассматриваемых дел — в от-
ношении рядового Шамсутдинова, обвиняе-
мого в расстреле личного состава караула, 
в результате чего погибли 8 человек и двое 
получили ранения. Другое — в отношении 
бывших сотрудников Федеральной службы 
безопасности, обвиняемых в совершении 
более 20 преступлений. Оба процесса имели 
общественный резонанс.

Ежегодно дела с участием присяжных 
заседателей рассматриваются подведом-
ственными гарнизонными военными судами. В 
2022 и 2023 годах дела с присяжными рассма-
тривал Абаканский гарнизонный военный суд, 
в обоих случаях по обвинению в причинении 
тяжких телесных повреждений, повлекших 
по неосторожности смерть потерпевшего. 
В 2019-м и 2024-м дела с присяжными рас-
сматривал Читинский гарнизонный военный 
суд, при этом в 2019 году присяжные вынесли 
оправдательный вердикт военнослужащему, 
обвиняемому в убийстве.

— Ваши близкие, знакомые когда-
нибудь были присяжными?

— В силу специфики нашей работы ни 
я, ни абсолютное большинство моих знако-
мых ни при каких обстоятельствах не сможем 
принять участие в рассмотрении уголовных 
дел в качестве присяжных заседателей. Это 
прямо запрещено законом. Но поскольку на 
стадии формирования списков кандидатов в 
присяжные заседатели профессия кандидата 
не указывается, то некоторым моим коллегам 
приходили повестки. И все они выражали со-
жаление, что не смогут воспользоваться своим 
гражданским правом и получить такой опыт.

Ева МЕРКАЧЕВА.

ТАЙНЫ ФЕМИДЫ
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
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КРОССВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Железный «дресс-
код» сражающегося рыцаря. 4. Слабое 
место в натуре истерички. 10. Обнаженная 
Маха перед глазами монаха. 11. Сладкая 
газировка на детском дне рождения. 13. 
Активность поплавка, гарантирующая улов. 
14. Напиток, популярный в спортбаре. 15. 
Скрытые возможности человека. 16. Бо-
лячка, залечиваемая фигуристом. 18. Дре-
весная перинка для морской свинки. 20. 
Свиток с «посланиями» древних египтян. 
22. Магический хрустальный шар гадал-
ки. 23. «Живопись» на стенах домов. 24. 
Художник по интерьерам в салоне мебе-
ли. 27. Вымышленный фантастический 
«зверь». 30. «Тент» в «конструкции» бейс-
болки. 32. Ягода для лечебного варенья. 
34. «Заглушка» в бутылке шампанского. 
35. Игра с мячом под крышей бассейна. 
36. Ирландское национальное блюдо с ба-
раниной, картофелем и луком. 38. Яблоч-
ный десерт для карапузов. 39. И побег 
от пенька, и потомок знатного рода. 40. 
«Вправляющий язык» доктор. 41. Хахаль, 
который «поматросил и бросил». 42. Эпа-
тажный поступок хулигана.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Флешка» студента на-
чала XXI века. 2. Узбекское ароматное блюдо 
из риса и мяса. 3. Убогое жилище в городских 
трущобах. 5. Индивидуальный отсек в ко-
нюшне. 6. Голосовое свидетельство крепкого 
сна. 7. Слово с противоположным по отно-
шению к другому слову значением. 8. Уго-
ловная полиция международного масштаба. 
9. Теория ведения молниеносной войны. 10. 
Допрезидентская должность Барака Обамы. 
12. Нелитературный язык жителей глубинки. 
17. Воинственный оккупант Земли из романа 
Уэллса. 19. Киношный «лопух», принимавший 
экзамен. 20. Царь Николай II для царя Ни-
колая I. 21. Спец по горячей «склейке» труб. 
25. Мелкопоместный рыцарь, дворянин в 
средневековой Испании. 26. Сбор данных 
о силах противника. 27. Пара брусьев, кото-
рые держат кровлю. 28. Транспорт бедуина, 
пересекающего пустыню. 29. Зародыш в 
материнском чреве. 31. Католическая или 
англиканская часовня. 33. Столкновение 
автомобилей, ставшее причиной пробки. 34. 
Непосильные налоги, измучившие народ. 
37. Время «переклички» будильников. 38. 
Сувенир, «подаренный» павлином.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 15 НОЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Таксист. 4. Формула. 10. Поприще. 11. Отблеск. 13. Парк. 14. 
Сумо. 15. Носильщик. 16. Заноза. 18. Оправа. 20. Приплод. 22. Привычка. 23. Рубероид. 
24. Аперитив. 27. Прозвище. 30. Коляска. 32. Ремикс. 34. Полоса. 35. Поддувало. 36. 
Грех. 38. Удел. 39. Рабство. 40. Лампада. 41. Запинка. 42. Клавиша.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Трапеза. 2. Срок. 3. Сирена. 5. Облако. 6. Мусс. 7. Автомат. 8. 
Медицина. 9. Фольклор. 10. Принтер. 12. Кусачки. 17. Затворник. 19. Покрывало. 20. 
Початок. 21. Доброта. 25. Премьер. 26. Велодром. 27. Пасквиль. 28. Щеколда. 29. 
Прогноз. 31. Маслина. 33. Список. 34. Подпол. 37. Хаки. 38. Удав.
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С ПОБЕДОЙ НАВСЕГДА
Наш Звёзд Дуэт!

Желают Здравия Нам
Верные друзья!

Зиночка верная твоя жена

Муж Толечка,
Нам Благ, Удач ВДВОЁМ,
С Проектировщика
Российским Днём!

В проектах Наших
Счастья Сверх Ста лет,

20242024

«ЗАРАБОТОК ПРИСЯЖНОГО —
БОЛЬШАЯ ПРОБЛЕМА»

Председатель 
военного суда 
объяснил, 
почему 
граждане 
неохотно идут 
в судьи
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25 января 1878 года Вера Засулич 
выстрелила в петербургского 
градоначальника Федора Трепо-
ва. Была оправдана присяжными. 
Председательствующим в суде 
по делу Засулич был Анатолий 

Кони. Министр юстиции Константин Пален по-
сле вердикта обвинил Кони в нарушении за-
конодательства и убеждал уйти в отставку. Но 
Кони отказался и в итоге был переведен в граж-
данский департамент Судебной палаты. А Па-
лен решением императора был уволен со 
своего поста «за небрежное ведение дела 
Засулич». 
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Суд присяжных 
в наши дни.
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Суд присяжных в советские годы
(кадр из фильма 

«Обвиняются в убийстве»).
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Сегодня можно говорить о том, что «Все-
ленная» стала достойным продолжением 
Премьер-лиги. На российский турнир со-
бираются самые сильные атлеты, растет и 
его география: если в 2022 году в Москву 
приехали участники из 21 страны, в 2023-м 
— из 27, то на этот раз были представлены 
мастера из 32 стран. В их числе — 3 олимпий-
ских чемпиона и 5 действующих чемпионов 
мира. 

Свою оценку прошедшим соревновани-
ям дал президент Федерации каратэ России 
Сергей Цой. 

— Сергей Петрович, поздравляем с 
успешно проведенными соревнования-
ми! И сразу вопрос — чем они отличались 
от всех предыдущих?

— Это были очень сильные со-
ревнования, на которых наша 
команда не просто заняла 
первое место в медальном 
зачете. Она это сделала в 
условиях высочайшей кон-
куренции. Среди участни-
ков действительно были 
мировые звезды, а наши 
и сражались с ними на 
равных, и побеждали. Как 
результат: 6 золотых, 5 
серебряных и 5 брон-
зовых наград достались 
россиянам. 

А если говорить в 
целом, то ни одна другая 
федерация сегодня не соби-
рает столько стран и столько 
спортсменов мирового уровня, 
сколько Федерация каратэ России. 
И это не мы к ним, а они приезжают к 
нам в Россию соревноваться. Есть повод 
для гордости. 

Я крайне благодарен президенту Все-
мирной федерации каратэ (WKF) Антонио 
Эспиносу, который в свое время сказал: 
никому не запрещаю ездить выступать в 
Россию. И сегодня у нас абсолютно со всеми 
командами, со всеми странами близкие дру-
жеские отношения. Ну, кроме одной… 

При этом российские спортсмены тоже 
могут участвовать во всех международных 
соревнованиях WKF. 

— В статусе неких нейтральных ат-
летов и без какого-либо флага? 

— Уже не так. Буквально на днях мы до-
говорились, что на чемпионате Европы 2025 
года будем выступать командой под флагом 
Всемирной федерации каратэ. Это еще не 
полноценное возвращение к собственной 
символике, но шаг в правильном направле-
нии сделан. 

— На турнире удалось поговорить с 
тренером сборной Казахстана Бахтия-
ром Тохсиитовым, который высказал 
интересную мысль: «Несмотря на три 
года санкций, вы (Россия. — Ред.) про-
должаете готовить сильную молодежь. 
Полагаю, главная причина столь неве-
роятной стабильности — добротный тре-
нерский контингент и прекрасная школа». 
Согласны? 

— Я благодарен казахскому тренеру за 
такую оценку. За последние годы мы со-
брали сплоченную команду единомышлен-
ников. Нынешняя Федерация каратэ России 
— это профессиональный президиум. Это 
талантливый и трудоспособный тренерский 
комитет. Сейчас проводим мощную реорга-
низацию в судейском комитете. Все это дает 
право говорить, что каратэ в нашей стране 
имеет большие перспективы.

Что касается молодежи… Действитель-
но, в этом году верхние ступени пьедесталов 
довольно часто занимали не признанные 
фавориты, первые номера нашей сборной, 
а идущие за ними молодые ребята. С одной 
стороны, это можно объяснить концом года. 
Многие лидеры просто устали, у некоторых 
сказываются полученные ранее травмы. 

С другой — это же означает, что у ны-
нешней сборной России появилась длинная 
запасная скамейка. Здорово! 

— Кстати, про травмы. Хотя ваше ка-
ратэ считается бесконтактным, на этой 
«Вселенной» зрители увидели два но-
каута, причем пострадавших участниц 
пришлось уносить с татами на носилках. 
Как вы к этому относитесь?

— Конечно, я против того, чтобы подоб-
ное происходило на наших соревнованиях. 
Федерация каратэ России — вслед за WKF 
— действительно культивирует вид спорта, 
где действуют очень жесткие правила и где 
за превышение контакта с соперником при-
суждается поражение. 

В финале женской весовой категории до 
61 кг наша Анна Родина вела со счетом 7:0 
и уверенно шла к «золоту». Не было никакой 
необходимости нарушать правила (хотя это 
был красивейший удар ногой в голову). В 
итоге Анна была дисквалифицирована. 

В полуфинале до 68 кг опытнейшая 
египтянка Ферьял Абдельазиз, олимпий-
ская чемпионка, также не смогла удержать 
свой удар… 

Иногда приходится слышать, что наш 
вид спорта это вовсе не боевое искусство, а 
«какой-то балет». Пожалуй, я соглашусь с тем, 
что балет и каратэ сравнимы по своей кра-
соте. А вот что касается остального… Каратэ 
смертельно опасно. Но мы умеем — обязаны 
уметь — контролировать силу удара. Есть 
много боевых искусств, где здоровенные 
бугаи лупят друг друга вроде как в полную 
силу, но при этом нет никаких нокаутов. А в 
каратэ всего один акцентированный удар, 
с внутренней энергией кимэ, может убить. 
Высокое мастерство в том и заключается, 
чтобы суметь удержать свой удар в любой 
момент… 

Поэтому на «Вселенной» ни у кого не 
возникло претензий из-за дисквалификаций. 
Ни Россия, ни Египет протесты не подавали. 
Да и судили поединки топовые судьи WKF, 
они всё прекрасно видели. 

— Не могу не задать вопрос о тех ор-
ганизационных переменах, которые на-
чались в России с приходом нового мини-
стра спорта Михаила Дегтярева. На днях 
было объявлено о слиянии воедино фе-
дераций спортивной гимнастики, прыж-
ков на батуте, спортивной акробатики, 
спортивной аэробики и художественной 
гимнастики. На очереди плавание, син-
хронное плавание, водное поло и прыжки 
в воду. По словам министра, изменения 
назрели в лыжах и гребле. 

Что вы об этом думаете и коснутся 
ли эти перемены каратэ? 

— В мире российского спорта проис-
ходят большие сдвиги. Должность министра 
фактически была совмещена с постом пре-
зидента Олимпийского комитета. Сейчас под 
эгидой государства началось объединение 
некоторых видов спорта. 

Что касается каратэ, если смотреть с 
юридической точки зрения, то в России всего 
две спортивные организации, в названии 
которых есть это слово. Это наша федера-
ция и федерация всестилевого каратэ. Как 
общественное объединение, существует еще 
Российский союз боевых искусств, в который 
входит довольно большое количество феде-
раций различных боевых искусств. 

Федерация каратэ России является 
членом WKF — единственной организации 
каратистов, признанной Международным 

олимпийским комитетом. В ее 
состав входят 204 страны, это 
одна из самых крупных спортив-
ных организаций в мире. Именно 
поэтому наше каратэ единствен-
ное участвовало в Олимпийских 
играх в Токио и единственное, кто 
имеет реальные перспективы вер-
нуться в олимпийскую программу 
в будущем. 

Внутри ФКР каратэ занима-
ются более 300 тысяч россиян. 

Это только официально учтенные каратисты, 
а если посчитать вообще всех, уверен, что 
выйдет около миллиона человек. Мы пред-
ставлены в 80 регионах страны, включая ДНР, 
ЛНР и Запорожскую область. Я не хвастаюсь, 
но когда в начале этого года я был удостоен 
чести стать доверенным лицом кандидата в 
президенты страны Владимира Владимиро-
вича Путина, это произошло именно благо-
даря статусу руководителя одной из самых 
крупных спортивных федераций… 

Теперь по поводу объединения. Феде-
рация каратэ России — как и любой другой 
страны — по уставу не может быть аффили-
рована ни с какими иными единоборствами. 
Иначе она моментально потеряет членство 
во Всемирной федерации. 

Есть совсем свежий пример Азербайд-
жана. Там объединили боевые искусства, 
включив туда национальную федерацию 
каратэ, и потом сказали Антонио Эспиносу: 
отныне WKF должен иметь отношения только 
с новой организацией. На что Эспинос от-
ветил, что для него членом WKF продолжает 
оставаться Федерация каратэ Азербайджана. 
Результат — в стране, где 30 лет очень береж-
но и профессионально взращивал местные 
спортивные таланты заслуженный мастер 
спорта СССР Яшар Баширов, где воспитали 
пятикратного чемпиона мира Рафаэля Агае-
ва, каратэ сегодня угасает. Страна начала 
выпадать из международной повестки. 

Кому это было надо? Зачем? 
— То есть вы, Сергей Петрович, про-

тив объединений разных стилей каратэ 
под крышей одной федерации? 

— Я против того, чтобы пришивать пальто 
к пуговице. Устав WKF гласит, что ФКР не 
имеет права присоединяться к кому бы то ни 
было. При этом тот же устав не запрещает нам 
кого-то вовлекать к себе. Например, нас никто 
не обязывал брать в состав ФКР пара-каратэ. 
Это отдельная спортивная дисциплина, 
но мы ее приняли, поэтому сейчас 
пара-каратисты выступают на 
наших соревнованиях, за-
рабатывают спортивные 
разряды и звания.

Приоткрою часть 
закулисья и скажу, 
что сейчас к Фе-
дерации каратэ 
России хотят 
примкнуть не-
которые другие 
организации. 
Не буду пока 
оглашать 
весь список, 
но один при-
мер приведу. 
Есть в мире 
каратэ леген-
дарный чело-
век по имени 
Сато Тэцуо. 
Он был первым 
японским учите-
лем, заложившим 

основы классического каратэ в СССР и вос-
питавшим здесь целую плеяду мастеров, 
ныне обладателей самых высоких данов в 
сито-рю. 

Господин Сато собирался в этом году 
приехать на наш турнир «Москва — Все-
ленная каратэ» лично — к сожалению, не 
позволило здоровье. Но мы организовали с 
ним видеоконференцию, на которой сенсей 
обратился к своим ученикам и сказал: я бы 
хотел, чтобы вы присоединились к ФКР. 

Конечно, решать этот вопрос его ученики 
будут сами, но в каратэ слова учителя всегда 
имеют огромное значение. 

Если это произойдет, выгода будет обо-
юдная. В дисциплине ката считается, что 
самые сложные выступления — у предста-
вителей стиля сито-рю. Поэтому им ставят 
более высокие баллы, поэтому они чаще 
других побеждают на соревнованиях. 

Если кумитэ в России развивается 
более-менее благополучно во всех регионах, 
то ката пока что хорошо развито в подмосков-
ном Клину, меньше в Саратове и немного в 
Москве. Сейчас Федерация каратэ России 
мощно взялась за ката, и тут мы можем хо-
рошо развиться за счет сито-рю. 

— А для них в чем выгода?
— Прежде всего они получат совершенно 

другой класс соревнований. С гораздо более 
высоким уровнем конкуренции и, следова-
тельно, возможностью всерьез наращивать 
свое спортивное мастерство. Плюс у них 
в десятки раз расширится география для 
выступлений как внутри России, так и за 
рубежом. Мне кажется, это важно. 

— Возвращаясь к спортивному ка-
лендарю жизни: в каких крупных сорев-
нованиях, помимо чемпионата Европы, 
будет участвовать российская сборная 
в ближайшее время? 

— В 2025-м в Египте пройдет чемпионат 
мира. Сейчас награды этого самого главного 
для всех каратистов турнира — наша путе-
водная цель. 

Поэтому начиная с января мы начнем 
ездить на все этапы Премьер-лиги — после 
долгого перерыва нашим ребятам нужно 
зарабатывать рейтинговые баллы, необхо-
димые для участия в чемпионате мира. Еще 
часть баллов планируем заработать на чем-
пионате Европы. 

И, конечно, смотрим чуть дальше, в 
2026-й, когда в Сенегале должны пройти 
летние Юношеские Олимпийские игры.

Олег ЮРЬЕВ.

СПОРТМОЯ МОСКВА

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Михаил Водопьянов (1899–1980) — лет-
чик, участник спасения экипажа «Челю-
скина», один из первых Героев Советского 
Союза
Лариса Ильченко (1988) — пловчиха, 
олимпийская чемпионка (2008), 8-кратная 
чемпионка мира
Андрей Житинкин (1960) — режиссер теа-
тра и кино, писатель, киноактер, народный 
артист России
А л е к с а н д р  Р о с т а р ч у к  (19 6 4 ) 

— главный редактор интернет-редакции 
«АвтоВзгляд»
Олег Толкачев (1948) — государственный 
и политический деятель
Олег Яковлев (1969–2017) — певец, со-
лист группы «Иванушки International»

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 2...4°, 
днем 3…5°. Облачно. Небольшой дождь. Ве-
тер юго-западный, 6–11 м/c. Восход Солнца 

— 8.11, заход Солнца — 16.17, долгота дня 
— 8.06. По данным ИЗМИРАНа и Лаборато-
рии магнитобиологии, ожидаются неболь-
шие возмущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День рождения Деда Мороза
1994 г. — скончался Никита Карацупа, ле-
гендарный советский пограничник, Герой 
Советского Союза
1999 г. — скончался Иван Фролов, советский 

и российский философ, академик, созда-
тель и директор Института человека РАН
2004 г. — создано Российское федераль-
ное агентство по туризму
2014 г. — авария на соликамском руднике 
привела к образованию провала глубиной 
более 100 метров
2019 г. — Сергей Зубов введен в Зал хок-
кейной славы 
2019 г. — Роскосмос запатентовал двигатель 
для самолета-носителя космических ракет
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Слабое знание греческой мифологии всег-
да было моим ахиллесовым коленом.

На перекрестке старушка хватает парня 
за рукав:
— Милок, помоги бабушке перейти 
улицу!
— Но сейчас горит красный, давайте по-
дождем зеленого.
— Слабак! На зеленый я и сама 
перейду.

Пьяный мужик звонит в дверь. Ему открывает 
жена. Он заходит, аккуратно закрывает за 
собой дверь, поворачивается спиной к жене 
и говорит:
— Мне на седьмой!

Под конец рабочего дня комплименты у шеф-
повара ресторана кончились, и он начал 
отправлять клиентам оскорбления...

Раньше, сравнивая свою зарплату и цены 
на путевки, мы понимали, что не устали. 
Теперь, видя цены на продукты, понимаем, 
что мы еще и не голодны…
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ПОДПИСКА

2025

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
18 ноября с 8.30 до 19.00,
перерыв с 13.00 до 13.30 
м. «Юго-Восточная», ул. Ферганская, д. 17, 
у к/т «Волгоград»
м. «Коньково», ул. Профсоюзная, д. 115, к. 1, 
на автостоянке
19 ноября с 8.30 до 19.00
м. «Перово», Зеленый пр-т, д. 20, 
возле управы на автостоянке
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8, у «EUROSPAR»
20 ноября с 8.30 до 19.00
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77–81
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27–29, 
у к/т «Орбита»
21 ноября с 8.30 до 19.00
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15, 
на автостоянке слева от ТЦ «Лес»

22 ноября с 8.30 до 19.00
р-н Обручевский, ул. Обручева, д. 16, к. 1, 
у м-на «Пятерочка»
23 ноября с 8.30 до 18.00
р-н Коньково, ул. Миклухо-Маклая, д. 27а, 
у к/т «Витязь»
р-н Марьина Роща, ул. Шереметьевская, д. 27

В любом почтовом отделении Москвы, Подмосковья и в редакционных пунктах «МК» 
можно подписаться на наши издания на 1-е полугодие или весь 2025 год.
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ЩЕДРАЯ ПЯТНИЦА С «МК»
22 ноября с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, центральный 
вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.
ВНИМАНИЕ! В этот день вы можете не только выгод-
но подписаться на «МК», но и получить приглашение 
в кино или один из наших фирменный призов. 
Подробности по телефону редакции 8(495)665-40-80

Подробности по тел. 8 (495) 665-40-80
и на сайте www.mk.ru/podpiskaMK

ВНИМАНИЕ! Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп для 
получения дополнительной скидки необходимо предъявить 

оператору оригинал соответствующего документа.

В Москве очень любят спорт во всех его 
проявлениях, и у горожан всегда есть 
возможность позаниматься любыми 
видами спорта, в том числе и не самы-
ми распространенными. Это в полной 
мере относится и к интеллектуальному 
спорту — шахматам, шашкам, го, а также 
десяткам других умных игр, у которых в 
столице России есть верные поклонники. 
Это показал праздник интеллектуального 
спорта и умного досуга для всей семьи, 
состоявшийся 16–17 ноября: Первая мо-
сковская Интеллиада.

По словам президента московской фе-
дерации го Тимура Санкина, идея этих игр 
возникла из желания представителей ин-
теллектуальных видов спорта «развиваться 
и завоевывать умы»:

«Мы расширили формат Интеллиады. 
У нас есть не только спортивные игры, но и 
фестивальная часть мероприятия. И мы, на-
деюсь, будем развиваться, потому что это 
действительно помогает объединяться нашим 
видам спорта — шашкам, шахматам. Органи-
заторы коммуницируют друг с другом, чтобы 
потом проводить что-то совместно».

Чемпион Европы по шахматам Эрнесто 
Инаркиев подчеркнул, что интеллектуальные 
игры помогают развивать отношения в семье: 
«В шахматы играет отец, учит играть сына. Это 
общее развлечение, которое можно разде-
лить друг с другом. Любая интеллектуальная 
игра — это интеллектуальное творчество. Как 
только удастся этот момент почувствовать, 
обычно человек проносит эту любовь, увле-
чение через всю жизнь. И вот так получилось 
у меня. Мне кажется, очень важно развивать 
мышление, интеллект».

И действительно, на основной площадке, 
где проходила Интеллиада, не было разде-
ления по группам и возрастам — по крайней 
мере, не на официальных турнирах. За одним 
столом могли сражаться взрослые и дети, 
мужчины и женщины. А столов тут были де-
сятки. Помимо непременных шашек, шахмат и 
го здесь можно было познакомиться с играми 
гораздо более редкими.

«У нас здесь представлено много совер-
шенно разных настольных игр, так называемая 
игротека, в партнерстве с Московским двор-
цом пионеров и несколькими издательствами. 
Здесь можно познакомиться с совершенно 
разными видами деятельности и интеллек-
туальными играми. Широкий диапазон», — 
отметил Эрнесто Инаркиев.

На Интеллиаде нашлось место реверси и 
рэндзю, зерцу и калаху, маджонгу и бриджу, 
сёги (японские шахматы) и сянци (китайские 
шахматы) и многим, многим другим. Если вы 
вспомнили, как в школе резались под партой 
в «морской бой» или «точки» на тетрадных 
листах в клеточку, то здесь этим можно было 
заняться в открытую. В зале хватало знатоков, 
которые могли подойти, рассказать о прави-
лах любой игры и сыграть с вами партию.

Особенно красочными были столы с древ-
ними играми. «Настолки» времен античности 
представляли ребята в костюмах римских ле-
гионеров, девушка в корейском национальном 
платьице предлагала сыграть в игру из Страны 
утренней свежести, а мальчик, одетый как 
новгородец XIII века, обучал премудростям 
древней игры в кости — но не те игральные ко-
сти, которые кубики, а настоящие кости, хоть 
маленькие, но коровьи. Их высыпают на стол 
и толкают одну другой. Если толкнуть удастся, 
то игрок забирает эти кости себе. Получается 
некий далекий предок бильярда.

Но самым необычным партнером в зале 
был маленький настольный робот для игры в 
го. С ним хотели сразиться многие.

Кстати, о современных технологиях. Ин-
теллиада легко опровергла устойчивое мнение 
о том, что современных детей интересуют толь-
ко компьютерные игрушки. Конечно, турнир по 
киберспорту в рамках Интеллиады тоже прово-
дился. И в одном из помещений две команды 
увлеченно рубились в «Доту 2», а их действия 
отображались на огромном экране. Но боль-
шинство детей на празднике предпочитали 
игры, которые можно было непосредственно 
потрогать руками, тем более что здесь были и 
аэрохоккей, и самые модные «настолки», и ин-
тересные игры на ловкость. Были пазлы и игры 
для самых маленьких. Глаза разбегались.

— Это рай, братан! — восторженно кричал 
юный интеллектуал в очках своему другу.

В более спокойной форме в беседе с 
корреспондентом «МК» ту же мысль выразил 
москвич по имени Николай.

— Всегда любил такие игры — и простые, 
и сложные. С детьми играл, едва они фигуры 
или фишки в руках держать стали. Сын мой, 
кстати, меня обогнал — у меня первый разряд 
по шахматам, а он в 17 лет уже КМС. Я знаю, 
что по всей Москве играют в умные игры — 
каждый день, в кафе или клубах. И то, что все 
эти люди наконец собрались вместе, — это 
очень здорово.

Дмитрий ВЛАДИМИРОВ.

БЫСТРЕЕ. ЯРЧЕ. УМНЕЕ
В столице прошла первая Интеллиада

Три года назад 
это соревнование 

задумывалось Федерацией 
каратэ России как продолжение 

истории московских этапов самой 
авторитетной среди каратистов серии 

Премьер-лиги. В 2019-м президент 
Всемирной федерации каратэ Антонио 
Эспинос назвал нашу организацию этих 

соревнований лучшей за все время их 
существования, Россию выбрали местом 

проведения чемпионата Европы 2023 
года, но… Вмешалась политика, и наших 

спортсменов отлучили от мировых 
арен.

На прошлой неделе в «Лужниках» прошел 
очередной международный турнир 
«Москва — Вселенная каратэ»
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Президент ФКР Сергей Цой.


